
Юлия КОЗАК 

В войсках РХБ защиты Вооружённых Сил немало уникальных на-
учных подразделений. Но это, появившееся 70 лет назад в Подмо-
сковье, в гарнизоне, неспроста названном в народе «Вакциной» из-за 
специфики решаемых градообразующей военной организацией за-
дач, – без преувеличения особое. О том, в чём же заключается эта 
особенность, какими достижениями гордится коллектив и какие 
задачи решают здесь сегодня, – в интервью начальника 48 ЦНИИ 
Минобороны России полковника медицинской службы Сергея 
БОРИСЕВИЧА.

Мы храним тебя, Россия!
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Александр ТИХОНОВ 

Подразделения группировок наших 
войск снова продвинулись вперёд 
на купянском, донецком, авдеев-
ском и южнодонецком направле-
ниях, отразив все контратаки 
противника и поразив его живую 
силу и технику, в том числе про-
изводства США, Великобритании. 
Уничтожены очередные склады 
вооружения и боеприпасов, ангар 
для производства и хранения бес-
пилотных летательных аппара-
тов противника. Результативно 
ведётся контрбатарейная борьба. 
Средствами ПВО в районе города 
Краматорска ДНР сбит самолёт 
Су-27 воздушных сил Украины, за 
двое суток сбиты 360 украинских 
БпЛА, две управляемые авиабомбы 
JDAM производства США и пере-
хвачены 18 реактивных снарядов 
системы залпового огня HIMARS. 
Террористические атаки наших 
объектов с помощью БпЛА само-
лётного типа пресечены дежурны-
ми средствами ПВО над Курской 
и Белгородской областями.

Преимущество наших войск 
в зоне специальной военной опе-
рации по состоянию на 3 апреля 
получило очередные подтверж-
дения. Противник хотя и огры-
зается, но каждый день почти на 
всех направлениях теряет метр за 
метром, демонстрируя тем самым 
неспособность сдержать напор 
подразделений группировок войск 
Вооружённых Сил России. Отсюда 
следует предопределённость ис-
хода дела в нашу пользу, которая 
теперь не вызывает сомнений даже 
в стане наших недругов на Западе, 
где понимают, что достижение це-
лей специальной военной опера-
ции при нынешнем соотношении 
сил лишь дело времени. Кто-то из 
них мечется в поисках новых ре-
сурсов, которые должны остано-
вить Россию. Другие призывают 
трезво смотреть на вещи и исхо-
дить из реальности превосходства 
русских в этом конфликте, которое 
с учётом роста производства воору-
жений и военной техники на рос-
сийских предприятиях ОПК будет 
только возрастать.

По состоянию на 3 апреля на 
купянском направлении подраз-
деления «Западной» группировки 
войск нанесли поражение живой 
силе и технике противника в рай-
онах села Строевка Харьковской 
области и отразили три атаки 
штурмовых групп 60-й механизи-
рованной и 95-й десантно-штур-
мовой бригад ВСУ в районе села 
Терны Донецкой Народной Рес-
публики. Потери ВСУ за сутки 
составили до 30 военнослужащих, 
три автомобиля, 155-мм гаубица 
М777 производства США и два 
152-мм орудия Д-20.

На донецком направлении 
подразделения «Южной» груп-
пировки войск заняли более вы-
годные рубежи и нанесли пора-
жение живой силе и технике 24, 
28, 53-й механизированных, 5-й 
штурмовой бригад ВСУ и 241-й 
бригады территориальной обо-
роны в районах населённых 
пунктов Часов Яр, Курдюмовка 
и Красногоровка ДНР. Также от-
ражены десять контратак фор-
мирований 81-й аэромобильной, 
10-й горно-штурмовой, 67-й, 
72-й механизированных бригад 

ВСУ и 4-й бригады нацгвардии 
Украины в районах населённых 
пунктов Белогоровка Луганской 
Народной Республики, Бересто-
вое, Красное, Богдановка и Кон-
стантиновка Донецкой Народной 
Респуб лики. Потери противника 
составили до 390 военнослужа-
щих, две боевые бронированные 
машины «Козак» и MaxPro, а так-
же 19 автомобилей.

В ходе контрбатарейной борь-
бы поражены 105-мм орудие М119 
производства США, 122-мм само-
ходная артиллерийская установка 
«Гвоздика», 122-мм гаубица Д-30 
и 100-мм противотанковая пушка 
МТ-12 «Рапира».

На авдеевском направлении 
подразделения группировки войск 
«Центр» активными действиями 
улучшили положение по передне-
му краю, нанесли поражение фор-
мированиям противника и отра-
зили девять контратак штурмовых 
групп 25-й воздушно-десантной, 
24, 47, 59-й механизированных 
бригад ВСУ в районах населённых 
пунктов Первомайское, Кирово, 
Водяное, Бердычи и Тоненькое 
ДНР. 

Дмитрий СЕМЁНОВ 

19 декабря 2023 года в Москве под руководством Президента Российской Феде-
рации – Верховного Главнокомандующего Вооружёнными Силами РФ Владимира 
Путина состоялось расширенное заседание Коллегии Минобороны России. На нём 
были подведены итоги года по всем аспектам обеспечения обороны и безопасно-
сти государства. Выступивший с докладом министр обороны РФ генерал армии 
Сергей Шойгу в числе прочих направлений деятельности ведомства коснулся со-
стояния дел в сфере военной медицины, а также озвучил итоги работы Военно-
строительного комплекса, обозначив конкретные результаты, достигнутые 
в этих отраслях, и выделив приоритеты дальнейшего развития.

Алексей ВЕСНИН 

4 апреля в Москве под председательством начальника Генерального 
штаба Вооружённых Сил Российской Федерации – первого замести-
теля министра обороны РФ генерала армии Валерия Герасимова со-
стоялось заседание Комитета начальников штабов вооружённых сил 
государств – участников СНГ. В его работе приняли участие деле-
гации генеральных штабов вооружённых сил России, Азербайджана, 
Армении, Белоруссии, Казахстана, Киргизии, Таджикистана и Узбе-
кистана.

Перед заседанием начальники генеральных штабов возложили цве-
ты к Могиле Неизвестного Солдата у Кремлёвской стены. Военачаль-
ники почтили минутой молчания память воинов, погибших на фронтах 
Великой Отечественной войны.

   
 

Вызовы государствам Содружества обязывают иметь 
хорошо оснащённые и обученные вооружённые силы

  
 

В Министерстве обороны России уделяют приоритетное 
внимание совершенствованию социальной 
сферы в Вооружённых Силах. В числе ключевых 
приоритетов, как и прежде, медицина и строительство, 
где за последнее время достигнуты весомые результаты

    
 

Актуальность решаемых в наши дни коллективом 
48 Центрального научно-исследовательского 
института Минобороны России задач наглядно 
продемонстрировала пандемия 
коронавируса

НА 2 СТР. НА 4 СТР. НА 8 СТР.

ТЕЛЕФОННЫЕ ПЕРЕГОВОРЫ 
МИНИСТРОВ ОБОРОНЫ 
РОССИИ И ФРАНЦИИ

3 апреля 2024 года по настоятель-
ной просьбе французской стороны 
состоялись телефонные перегово-
ры министра обороны Российской 
Федерации генерала армии Сергея 
Шойгу с министром обороны Фран-
цузской Республики Себастьяном 
Лекорню. Министр обороны Фран-
ции выразил соболезнования в связи 
с терактом в концертном зале «Кро-
кус Сити Холл» 22 марта 2024 года. 
При этом он настойчиво пытался 
убедить в непричастности Украины 
и стран Запада к атаке террористов, 
перекладывая ответственность на 
ИГИЛ (запрещена в РФ). Сергей 
Шойгу подчеркнул, что начатое 
в связи с террористическим актом 
в «Крокус Сити Холле» расследова-
ние, безусловно, будет доведено до 
конца, а все виновные будут нака-
заны. Имеются сведения об украин-
ском следе в организации теракта. 
«Киевский режим ничего не делает 
без одобрения западных кураторов. 
Рассчитываем, что в данном случае 
за этим не стоят французские спец-
службы», – заявил глава российского 
военного ведомства.

В отношении заявлений Ели-
сейского дворца об отправке фран-
цузского контингента на Украину 
Сергей Шойгу указал, что в случае 
их практической реализации это соз-
даст проблемы для самой Франции. 
Отмечена готовность к диалогу по 
Украине. Исходные положения мог-
ли бы основываться на «Стамбуль-
ской мирной инициативе». Прове-
дение встречи в Женеве без участия 
России бессмысленно.

ПЛАНОВЫЙ ПОЛЁТ Ту-95МС 
НАД НЕЙТРАЛЬНЫМИ 
ВОДАМИ

Два стратегических ракетонос-
ца Ту-95МС дальней авиации ВКС 
России выполнили плановый по-
лёт в воздушном пространстве над 
нейтральными водами акваторий 
Баренцева и Норвежского морей. 
Продолжительность полёта состави-
ла более пяти часов. Истребительное 
сопровождение обеспечивали эки-
пажи самолётов Су-35С. На отдель-
ных этапах маршрута стратегические 
ракетоносцы сопровождались истре-
бителями иностранных государств. 
«Полёт выполнен в строгом соответ-
ствии с международными правила-
ми использования воздушного про-
странства», – заявил командующий 
дальней авиацией генерал-лейтенант 
Сергей Кобылаш. «Лётчики дальней 
авиации регулярно совершают по-
лёты над нейтральными водами Ар-
ктики, Северной Атлантики, Тихого 
океана, Чёрного и Балтийского мо-
рей», – подчеркнул он.

УЧЕНИЕ РАКЕТЧИКОВ 
В ОРЕНБУРГСКОЙ ОБЛАСТИ

Расчёты оперативно-такти-
ческих ракетных комплексов 
«Искандер-М» Центрального во-
енного округа уничтожили защи-
щённые командные пункты «про-
тивника» на дальности более 150 км 
в Оренбургской области. Практи-
ческие действия прошли на Тоцком 
полигоне. По замыслу, разведыва-
тельные подразделения выявили 
позиции условного противника 
и доложили в вышестоящий штаб. 
Ракетчики выполнили одиночные 
и групповые электронные пуски по 
мишеням, имитирующим пуско-
вые установки ракетного комплек-
са и командные пункты условного 
противника. Задачи личным соста-
вом отрабатывались с подготовлен-
ных и неподготовленных стартовых 
позиций. 

Юлия КОЗАК 

Чувство долга, искренняя любовь к Отчизне 
испокон веков давали особую силу русскому 
воину. В трудные времена они же питают 
желание мужской части населения по-
полнить ряды тех, кто изначально выбрал 
профессию защитника Отечества. Такое 
же народное сплочение мы видим и сегодня. 
В условиях борьбы нашей страны с неона-
цизмом, проведения специальной военной 
операции всё больше россиян изъявляют 
желание подписать контракт, получить 
военную специальность и убыть на передо-
вую. И не только потому, что быть в наши 
дни военнослужащим почётно, но и чтобы 
внести вклад в общее дело – помочь при-
близить победу. Об этом лучше всяких слов 
говорят цифры. 

Только с начала 2024 года уже более 
100 тысяч человек поступили на воен-
ную службу по контракту в Вооружённые 

Силы Российской Федерации. При этом 
за последние полторы недели в пунктах 
отбора фиксируется существенный рост 
числа желающих заключить контракт 
с Мин обороны России. Стремление у всех 
одно – принять участие в специальной во-
енной операции. Так говорят многие, про-
сто не могут оставаться в стороне, когда 
сегодня нужны Родине. 

Ежедневно в пункты отбора по всей 
стране приходят до 1700 человек. А за по-
следние 10 дней около 16 тысяч граждан 
заключили контракт для участия в специ-
альной военной операции.

Наглядно демонстрируют общероссий-
скую тенденцию и статистические дан-
ные, поступающие из отдельных городов. 
Так, в пунктах отбора на военную службу 
по контракту в Подмосковье за послед-
ние полторы недели заключили контракт 
с Минобороны России более 800 чело-
век – они уже приступили к подготовке на 
базе полигонов и учебных центров Воору-
жённых Сил. Всего же с начала текущего 
года свыше 4,5 тысячи жителей Москов-
ской области заключили контракт с Мин-
обороны России, а в 2023 году эта цифра 
превысила 14,5 тысячи.

В пункте отбора на военную службу по 
контракту во Владивостоке Приморского 
края тоже многолюдно. 

  
Преимущество в вооружении и военной технике, в уровне подготовки личного состава и слаженности подразделений 
позволяет нашим войскам продолжать продвижение вперёд

 

    
Желающих поступить на военную службу по контракту в Вооружённые Силы Российской 
Федерации с каждым днём становится всё больше

НА 2 СТР.

НА 2 СТР.
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Противник потерял до 305 во-
еннослужащих, две боевые бро-
нированные машины, три авто-
мобиля, 155-мм гаубицу М777 
производства США, 152-мм ору-
дие Д-20, две 122-мм гаубицы Д-30 
и 122-мм самоходную артиллерий-
скую установку «Гвоздика».

На южнодонецком направле-
нии подразделения группировки 
войск «Восток» улучшили тактиче-
ское положение и нанесли огневое 
поражение живой силе и технике 
72-й механизированной бригады 
ВСУ в районе села Водяное ДНР. 
Кроме того, в районе посёлка 
Урожайное Донецкой Народной 
Республики отражена контр атака 
штурмовой группы 58-й мото-
пехотной бригады ВСУ. Потери 
противника составили до 155 во-
еннослужащих, три автомобиля, 
а также 122-мм боевая машина ре-

активной системы залпового огня 
БМ-21 «Град».

На херсонском направлении 
подразделения группировки войск 
«Днепр» нанесли огневое пораже-
ние формированиям 65-й механи-
зированной бригады ВСУ и 121-й 
бригады территориальной оборо-
ны в районах сёл Новоданиловка, 
Нестерянка Запорожской обла-
сти и Республиканец Херсонской 
области. Потери ВСУ составили 
до 35 военнослужащих, четыре 
автомобиля, 155-мм самоходная 
артиллерийская установка AS-90 
Braveheart производства Велико-
британии, 152-мм орудие Д-20 
и 122-мм гаубица Д-30.

Оперативно-тактической ави-
ацией, беспилотными летательны-
ми аппаратами, ракетными вой-
сками и артиллерией группировок 
наших войск за сутки уничтожены 
ангар для производства и хранения 
беспилотных летательных аппа-

ратов, склад вооружения, а также 
поражены живая сила и военная 
техника ВСУ в 131 районе.

Средствами противовоздуш-
ной обороны сбиты 164 украин-
ских беспилотных летательных 
аппарата и две управляемые авиа-

ционные бомбы JDAM производ-
ства США.

По состоянию на 4 апреля 
принципиальных изменений об-
становки на линии боевого со-
прикосновения не произошло, за 
исключением того, что и на купян-
ском направлении наши подразде-
ления продвинулись вперёд. Здесь 
подразделения «Западной» груп-

пировки войск улучшили положе-
ние по переднему краю и нанесли 
поражение живой силе и технике 
противника в районах населён-
ных пунктов Розовка, Райгородка, 
Жовтневое Луганской Народной 
Республики и Терны Донецкой 

Народной Республики. Потери 
ВСУ составили до 125 военнослу-
жащих и четыре автомобиля.

На донецком направлении 
подразделения «Южной» группи-
ровки войск заняли более выгод-
ные рубежи и нанесли поражение 
живой силе и технике 28-й меха-
низированной, 92-й штурмовой 
бригад ВСУ и 241-й бригады тер-

риториальной обороны в районах 
населённых пунктов Клещеевка, 
Курдюмовка и Красногоровка До-
нецкой Народной Республики. 
ВСУ потеряли до 340 военнослу-
жащих, танк и восемь автомоби-
лей. Кроме того, в ходе контрба-
тарейной борьбы поражены две 
152-мм гаубицы «Мста-Б», 152-мм 
гаубица Д-20, две 122-мм само-
ходные артиллерийские установки 
«Гвоздика», три 122-мм гаубицы 
Д-30, а также три склада боепри-
пасов ВСУ.

На авдеевском направлении 
подразделения группировки войск 
«Центр» активными действиями 
улучшили положение по переднему 
краю и нанесли поражение форми-
рованиям противника 24-й, 47-й 
механизированной, 3-й штурмо-
вой и 25-й воздушно-десантной 
бригад ВСУ в районах сёл Ор-
ловка, Бердычи и Тоненькое До-
нецкой Народной Республики. 

В районе села Первомайское ДНР 
отражена контратака штурмовой 
группы 25-й воздушно-десантной 
бригады ВСУ. Противник потерял 
до 305 военнослужащих, две бое-
вые бронированные машины, два 
автомобиля, а также 155-мм само-
ходную артиллерийскую установ-
ку Paladin производства США.

На южнодонецком направле-
нии подразделения группировки 
войск «Восток» улучшили тактиче-
ское положение и нанесли огневое 
поражение живой силе и технике 
58-й мотопехотной, 72-й механи-
зированной бригад ВСУ, а также 
128-й бригады территориальной 
обороны в районах вышеупомяну-
того села Водяное, села Стороже-
вое и города Угледара Донецкой 
Народной Республики. Потери 
противника за сутки составили до 
105 военнослужащих, три автомо-
биля, 155-мм гаубица М777 произ-
водства США, а также 122-мм бое-
вая машина реактивной системы 
залпового огня БМ-21 «Град».

На херсонском направле-
нии подразделения группировки 
войск «Днепр» нанесли 
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Здесь за последние полторы не-
дели более 500 человек пополнили 
ряды Вооружённых Сил, с начала 
текущего года – свыше 2,6 тысячи 
жителей Приморья, а в прошлом 
году этот показатель – более девя-
ти тысяч человек.

В Санкт-Петербурге за полто-
ры недели более 450 человек за-
ключили контракт с Минобороны 
России. С начала года таких до-
бровольцев насчитывается около 
2,5 тысячи.

Стоит отметить, что проведён-
ные за последнюю неделю в пун-
ктах отбора в городах России со-
беседования показали: никого не 
оставила равнодушным трагедия, 
произошедшая 22 марта 2024 года 
в Подмосковье. Для многих это 
стало одним из веских доводов, 
чтобы стать в один строй с теми, 
кто сегодня находится в зоне спе-
циальной военной операции. 

Андрей из Подмосковья. Гово-
рит, что давно хотел пойти служить.

– Друзья уже там, на специ-
альной военной операции. После 
трагедии у нас и я собрался. Не 
могу отсиживаться дома, когда та-
кое творится. Хочу, чтобы мои дети 
спокойно ходили по улицам нашей 
страны. 

Солидарен с ним и Заур.

– Кто, если не мы, остановит 
всё это? – размышляет он, добав-
ляя: – Я и мои товарищи сделаем 
всё возможное, чтобы наши дру-
зья, родные и близкие могли спать 

спокойно, наслаждаться мирной 
жизнью, посещать различные меро-
приятия и не думать, что может по-
вториться событие двухнедельной 
давности. 

– Общался с другом, обсудили 
трагедию, произошедшую в  «Кро-
кус Сити». На следующий день 
пошёл в военкомат. Решил, что не 
хочу, чтобы мои дети были всему 

этому свидетелями, что нужно пре-
кратить это безобразие. На самом 
деле многих случившееся тронуло 
до глубины души и не оставило рав-
нодушным. На работе предупредил 
начальство, что минимум год буду 
служить по контракту, и мне пошли 
навстречу, – рассказывает Руслан 
Кудык.

– Точкой кипения стал произо-
шедший теракт. Я не хочу, чтобы, 
не дай Бог, моим близким что-либо 
угрожало, поэтому не раздумывая 
пошёл подписывать контракт на во-

енную службу. Родственники меня 
поддержали, – говорит Евгений.

Похожего мнения придержива-
ется и Николай Столбов, прибыв-
ший в военкомат Ростова-на-Дону.

– В связи с последними собы-
тиями не смог остаться в стороне. 
Киевский режим перешёл все гра-
ницы. Поэтому сейчас как никогда 
важно встать на защиту Родины, – 
считает мужчина.

– У меня уже есть опыт боевых 
действий. Увидев, что творится, 
тотчас подписал контракт, чтобы 
защитить свой город, свою стра-
ну, – объясняет свою позицию Олег 
Тернов.

Случившееся произвело силь-
ное впечатление на стрелка с по-
зывным «Удав». Мужчина тотчас 
же подписал контракт и сейчас уже 
готовится к предстоящему выпол-
нению боевых задач, оттачивая на-
выки на полигоне.

– Убившие столько людей 
должны быть наказаны. И укрона-
цизм – первопричина этого бес-
предела, он помогает процветать 
терроризму и поэтому должен быть 
уничтожен. С этими мыслями я до-
бровольно подписал контракт, что-

бы отправиться в зону СВО. Побе-
да будет за нами, – уверен «Удав».

У тех, с кем удалось пообщать-
ся на сборных пунктах Санкт-
Петербурга и Владивостока, мне-
ние такое же. И в этом едином 
душевном порыве сегодня живёт 
вся страна.

Ранее министр обороны Рос-
сийской Федерации генерал ар-
мии Сергей Шойгу сообщил, что 
до конца 2024 года в Вооружённых 
Силах Российской Федерации 
планируется сформировать две 
общевойсковые армии и 30 со-
единений, в том числе 14 дивизий 
и 16 бригад.
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Открывая заседание, начальник 
Генерального штаба Вооружённых 
Сил РФ заявил, что западные страны 
разрушают фундамент стратегиче-
ской стабильности. «События по-
следнего времени свидетельствуют 
о последовательном разрушении 
Западом фундаментальных основ 
стратегической стабильности и меж-
дународных институтов безопасно-
сти», – сказал Валерий Герасимов.

Он отметил, что встреча про-
ходит на фоне быстро меняющейся 
военно-политической обстановки, 
имеющей тенденцию к осложне-
нию. Не без внешнего воздействия 
в различных уголках планеты воз-
никают очаги напряжённости, 
а международный терроризм при 
поддержке теневых спонсоров по-
прежнему остаётся глобальной 
угрозой миру. В этих условиях всё 
более реальными и разнообразны-
ми становятся вызовы государствам 
Содружества, что обязывает нас 
иметь хорошо оснащённые и обу-
ченные вооружённые силы.

Начальник Генштаба назвал 
символичным то обстоятельство, 
что сегодняшняя совместная ра-
бота началась с осмотра выставки 
современных образцов вооруже-
ния, военной и специальной тех-
ники, используемых в ходе спе-
циальной военной операции на 
Украине. «Уверен, – сказал Вале-
рий Герасимов, – что знакомство 
с достижениями российского обо-
ронно-промышленного комплекса 
и перспективными разработками, 
которые реализуются в военной 
сфере, было для вас интересным 
и полезным».

В ходе заседания председате-
лем Комитета начальников штабов 
было предложено проанализиро-
вать военно-политическую обста-
новку, складывающуюся в мире 
и на границах государств Содруже-
ства, обсудить вопросы построения 
и развития в формате СНГ сов-
местных (объединённых) систем 
военного назначения, рассмотреть 
направления боевой подготовки 
и полевой выучки войск с учётом 
опыта ведения боевых действий 

в современных условиях, обсудить 
другие вопросы многостороннего 
военного сотрудничества, представ-
ляющие взаимный интерес.

Начальник Генерального штаба 
проинформировал коллег, что в пе-
риод после предшествующего засе-
дания в составе комитета произош-
ли изменения: первым заместителем 

министра обороны – начальником 
Генерального штаба вооружённых 
сил Казахстана назначен Султан 
Камалетдинов, а начальником Ген-
штаба вооружённых сил – первым 
заместителем минис тра обороны 
Киргизии Руслан Мукамбетов.

Затем генерал армии Валерий 
Герасимов представил остальных 

участников заседания. Это первый 
заместитель министра обороны – 
начальник Генштаба вооружённых 
сил Азербайджана Керим Велиев, 
представитель вооружённых сил 
Армении Артак Тоноян, начальник 
Генштаба вооружённых сил – пер-
вый замминистра обороны Бело-
руссии Виктор Гулевич, начальник 

Генштаба вооружённых сил – пер-
вый замминистра обороны Тад-
жикистана Эмомали Собирзода, 
первый замминистра обороны – на-
чальник Генштаба вооружённых сил 
Узбекистана Шухрат Халмухамедов. 
В заседании также приняли участие 
секретарь Совета министров обо-
роны государств – участников СНГ 

Юрий Дашкин и генеральный се-
кретарь СНГ Сергей Лебедев.

По итогам заседания подписаны 
решения, направленные на даль-
нейшее развитие системы много-
стороннего сотрудничества в воен-
ной сфере с учётом национальных 
и общих интересов.

Участники заседания проана-
лизировали военно-политическую 
обстановку в мире и на границах 
государств Содружества, оценили 
современные вызовы и угрозы без-
опасности государств – участников 
СНГ, особое внимание уделив ре-
гиональной стабильности и нацио-
нальной безопасности. Было отме-
чено, что военное сотрудничество 
государств Содружества направлено 
на достижение нового уровня взаи-
модействия в военной сфере, отра-
жает национальные интересы и сов-
местные приоритеты государств 
в области обеспечения безопасно-
сти и противодействия современ-
ным вызовам и угрозам.

Особое внимание, исходя из 
требований, определённых Советом 
глав государств Содружества в Кон-

цепции военного сотрудничества 
государств – участников СНГ до 
2025 года, было уделено динамике 
и перспективам развития совмест-
ной системы связи и объединённой 
системы ПВО.

Также обсуждены вопросы бое-
вой и полевой выучки войск, воен-
но-профессиональной подготовки 
военнослужащих дружественных 
армий. Комитетом начальников 
штабов поддержано внедрение опы-
та ведения боевых действий в совре-
менных условиях в практику подго-
товки войск.

Участники заседания были про-
информированы о современных 
подходах к организации противо-
действия применению беспилотных 
летательных аппаратов и опыте вы-
полнения задач по разминирова-
нию в ходе специальной военной 
операции. Рассмотрен совместный 
научный труд «Содружество Не-
зависимых Государств: военное 
сотрудничество и безопасность 
в ХXI веке», подготовленный автор-
ским коллективом представителей 
военных академий государств Со-
дружества и Секретариата Совета 
минис тров обороны.

Завершая засед ание, генерал 
армии Валерий Герасимов отметил 
деловой и конструктивный настрой 
коллег в ходе совместной работы.

 

Поражён пункт временной дислокации 
иностранных наёмников в районе населённого 
пункта Мерефа Харьковской области

Всего за последние 10 дней около 16 тысяч 
граждан заключили контракт с Минобороны 
России для участия в специальной военной 
операции

События последнего времени свидетельствуют 
о последовательном разрушении Западом 
фундаментальных основ стратегической 
стабильности и международных институтов 
безопасности
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огневое поражение фор-
мированиям 28-й механизиро-
ванной и 128-й горно-штурмовой 
бригад ВСУ в районах посёлка 
Мирное и села Пятихатки Запо-
рожской области. Потери ВСУ – 
до 35 военнослужащих, три ав-
томобиля, а также реактивная 
система залпового огня «Град».

Оперативно-тактической ави-
ацией, беспилотными летательны-
ми аппаратами, ракетными вой-
сками и артиллерией группировок 
наших войск поражены склад бое-
припасов, пункт временной дис-
локации иностранных наёмников 
в районе населённого пункта Ме-
рефа Харьковской области, жи-
вая сила и военная техника ВСУ 
в 135 районах.

Средствами противовоздушной 
обороны в районе города Краматор-
ска Донецкой Народной Республи-
ки сбит самолёт Су-27 воздушных 
сил Украины, а также уничтожены 
196 украинских беспилотных лета-
тельных аппаратов и перехвачены 
18 реактивных снарядов системы 
залпового огня HIMARS.

Всего с начала специальной 
военной операции уничтожены 

582 самолёта противника, 270 вер-
толётов, 18 734 беспилотных лета-
тельных аппарата, 495 зенитных 
ракетных комплексов, 15 687 тан-
ков и других боевых бронирован-
ных машин, 1264 боевые маши-
ны реактивных систем залпового 
огня, 8654 орудия полевой артил-
лерии и миномёта, а также 20 596 
единиц специальной военной ав-
томобильной техники.

Предыдущий номер газеты был 
отправлен в печать, когда посту-
пила информация об очередной 
попытке киевского режима со-
вершить террористические атаки 
по объектам на российской тер-
ритории с использованием БпЛА 
самолётного типа. 2 апреля около 
20.30 эта попытка была предот-
вращена – один украинский бес-
пилотник уничтожен дежурными 
средствами ПВО над Белгород-

ской областью и четыре БпЛА – 
над Курской областью.

Теракты в России киевский 
режим стремится устроить и с ис-
пользованием агентов своих 
спецслужб. Взрывчатые вещества 
и средства взрывания для этого 
последние иногда пытаются раз-
добыть на нашей территории. 
Но чаще всё-таки имеют место 
попытки доставки взрывчатки из 
Незалежной. Причём, несмотря на 
огромную протяжённость россий-
ско-украинских рубежей, везут не 
всегда напрямую. 

На днях Федеральной службой 
безопасности Российской Федера-
ции совместно с ФТС России пе-
рекрыт трансграничный контра-
бандный канал доставки в страну 
взрывчатых веществ с Украины 
транзитом через страны Европей-
ского союза. 

Как сообщили «Красной 
звезде» в Центре обществен-
ных связей ФСБ России, в ходе 
досмотра сотрудниками Феде-
ральной службы безопасности 
автомобиля на международном 

автомобильном пункте пропуска 
«Убылинка» (Псковская область, 
латвийско-российский участок 
государственной границы) во вво-
зимой с Украины в Российскую 
Федерацию партии православных 
икон и церковной утвари обна-
ружена взрывчатка иностранного 
производства.

Всего из груза, следовавшего по 
маршруту Украина – Румыния – 
Венгрия – Словакия – Поль-

ша – Литва – Латвия – Россия, 
извлечены 27 закамуфлированных 
в иконы и готовых к применению 
самодельных взрывных устройств, 
70 кг изготовленного промышлен-
ным способом пластичного взрыв-
чатого вещества повышенной 
мощности, 91 электродетонатор 
и части выстрела к РПГ-7.

Задержано лицо, причастное 
к совершению преступления.

Следственным отделом УФСБ 
России по Псковской области рас-
следуется уголовное дело по п. «в» 
ч. 2 ст. 226.1 УК России («Незакон-
ное перемещение через границу 
Российской Федерации взрывча-
тых веществ и взрывных устройств 
группой лиц по предварительному 
сговору»).

Как заявили в ЦОС ФСБ, все 
организаторы и соучастники пре-
ступления, в том числе иностран-
ные граждане, будут объявлены 
в розыск и привлечены к уголов-
ной ответственности согласно рос-
сийскому законодательству.

В связи с этим фактом хоте-
лось бы обратить внимание чита-
телей на два обстоятельства. Во-
первых, на сатанинскую сущность 
преступников, у которых ничего 
святого не осталось. Ведь нельзя 
исключить, что украинские тер-
рористы планировали не только 
провезти через границы, но и при-
вести в действие взрывчатку в ико-
нах во время церковного праздни-
ка, когда в православных храмах 
будет множество прихожан. Не-

ужели именно так эти нелюди го-
товились к православной Пасхе, 
до которой остался ровно месяц? 
Думается, компетентные органы 
во всём разберутся и получат ответ 
в том числе и на этот вопрос.

Второе обстоятельство – это 
прозрачность границ внутри ЕС и, 
соответственно, реальность угро-
зы завоза в Россию украинскими 
агентами взрывчатых веществ, 
средств взрывания, а также ору-
жия и боеприпасов с территории 
любой страны Евросоюза, грани-
чащей с Россией. На обнаруже-
ние и изъятие подобного опасного 
груза латвийскими, эстонскими 
и другими пограничниками или 
таможенниками не может быть 
никакой надежды. 

На донецком направлении суточные потери 
противника в живой силе составили до 390 
военнослужащих
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Героическая летопись нашей Роди-
ны хранит память о великих побе-
дах. Сотни и тысячи имён и по 
сей день вдохновляют защитников 
Отечества на ратные дела, ста-
новятся примером выполнения во-
инского долга и проявления любви 
к родной земле. Чуть больше чем 
через месяц мы отметим всена-
родный праздник – 79-ю годовщину 
Победы в Великой Отечественной 
войне.  Её герои занимают особое 
место в пантеоне славы нашего 
госу дарства. Это те, кто в борьбе 
с немецко-фашистскими захватчи-
ками отдал жизнь ради нашего бу-
дущего, и те, кто остался в живых, 
чтобы затем рассказывать новым 
поколениям, как выстояла страна 
и её граждане в суровую годину ис-
пытаний. 

Подвиги героев живут вечно, 
становясь символом мужества, го-
рячей любви к своему государству, 
готовности к его защите. Чем даль-
ше в историю уходят годы Великой 
Отечественной войны, тем полнее 
и ярче проявляется величие геро-
ического Подвига фронтовиков, 
одержавших всемирно-истори-
ческую Победу над фашизмом. 
Память об этих событиях непод-
властна времени. Она, бережно 
хранимая и передаваемая из по-
коления в поколение, переживёт 
десятилетия и века.

Наши граждане преодолевали 
любые трудности и испытания, 
потому что наша сила – в верно-
сти традициям поколения победи-
телей, в единстве и сплочённости. 
Мы искренне хотим мира и стре-
мимся развивать дружественные 
отношения со всеми странами 
и народами. Однако в любую ми-
нуту готовы защитить свою неза-
висимость, политические и соци-
альные завоевания. Поэтому мы 
постоянно укрепляем и модерни-
зируем наши Вооружённые Силы. 
Благополучие народа и динамич-
ное развитие страны – это лучшая 
память о героизме тех, кто отстоял 
нашу свободу в далёком 1945-м.

На скрижалях истории оста-
нутся и подвиги, совершённые 
нашими современниками – сол-
датами и офицерами, кто в эти ве-
сенние дни защищает нашу свобо-
ду и независимость, самозабвенно, 
не щадя себя, сражается с продол-
жателями нацистской идеологии. 
Поэтому мы обязаны знать имена 
военнослужащих, которые, рискуя 
собой, совершают подвиги в ходе 
проведения специальной военной 
операции.

Рассказ об отличившихся 
в ходе спецоперации военнослу-
жащих начнём с гвардии рядового 
Сергея Горна. Штурмовое подраз-
деление, в составе которого он 
действовал, выполняло задачу по 
взятию опорного пункта на одном 
из тактических направлений.

При выдвижении группы рос-
сийских мотострелков гвардии 
рядовой Горн обнаружил в небе 
вражеский ударный беспилотный 
летательный аппарат, двигавший-
ся на предельно малой высоте 
в направлении наших военнослу-
жащих. 

Доложив командиру штурмо-
вого отряда о приближающемся 
воздушном объекте противника, 
Сергей незамедлительно открыл 
по нему огонь из стрелкового ору-
жия. Подбитый вражеский коптер 

получил повреждения и, потеряв 
управление, упал на удалении от 
российских военнослужащих, по-
сле чего сдетонировал.

Мужественные и профессио-
нальные действия гвардии рядово-
го Сергея Горна позволили сорвать 
попытку украинских неонацистов 
атаковать подразделение россий-
ских штурмовиков. Враг был  вы-
бит с опорного пункта, тем самым 
создались благоприятные условия 
для дальнейшего продвижения на-
ших войск.

Подразделение российских 
военнослужащих под командова-
нием старшего лейтенанта Сергея 
Круглова выполняло задачу по по-
иску вооружённых формирований 
украинских боевиков в заданном 
районе.

Продвигаясь по маршруту, 
офицер с подчинёнными обнару-
жил диверсионно-разведыватель-
ную группу противника. Несмотря 
на превосходившие силы украин-
ских националистов, Сергей при-
нял решение навязать противни-
ку бой.

Заняв выгодные огневые пози-
ции, старший лейтенант Круглов 

с вверенным ему личным составом 
внезапно атаковал вражеское под-
разделение, чем застал радикалов 
врасплох. В ходе боя, действуя 
смело и решительно, офицер лич-
но уничтожил вражеский пулемёт-
ный расчёт. Боевики, не ожидав-
шие натиска со стороны наших 
воинов, не смогли организовать 
оборону и, понеся существенные 
потери, спешно покинули по-
зиции.

Грамотные и самоотвержен-
ные действия старшего лейтенанта 
Сергея Круглова, а также смелость 
его подчинённых позволили пре-
сечь деятельность украинской 
диверсионно-разведывательной 

группы, а также уничтожить зама-
скированные огневые точки про-
тивника и более десятка боевиков.

Старший оператор взвода бес-
пилотных летательных аппара-
тов ефрейтор Жамсаран Бадмаев, 
действуя на важном тактическом 
направлении, осуществлял поиск 
целей, корректировал огонь рос-
сийских артиллерийских и тан-
ковых расчётов, проводил видео-

фиксацию огневого поражения 
объектов, живой силы и техники 
украинских боевиков.

В ходе ведения воздушной раз-
ведки Жамсараном при помощи 
БпЛА был обнаружен замаскиро-
ванный взводный опорный пункт 
украинских неонацистов с обору-
дованной позицией миномётного 
расчёта.

Ефрейтор Бадмаев своевре-
менно передал на командный 
пункт информацию о его место-
нахождении, координаты цели, 
после чего осуществлял коррек-
тировку огня артиллерии. В ходе 
точного удара российских артил-
леристов вражеский миномётный 
расчёт вместе с личным составом 
был уничтожен.

В ходе наступления, продвига-
ясь по лесополосе, подразделение 
российских войск, в составе ко-
торого действовал ефрейтор Алек-
сандр Рыков, подверглось масси-
рованному обстрелу артиллерии 
украинских неонацистов. В ре-
зультате огня несколько военно-
служащих штурмовой группы 
получили ранения различной сте-
пени тяжести.

Несмотря на непрекращав-
шийся артиллерийский обстрел, 
ефрейтор Рыков оказал им пер-
вую медицинскую помощь, вынес 
в безопасное место после чего ор-
ганизовал их эвакуацию для даль-
нейшего прохождения лечения.

Мужество, отвага и самоот-
верженность ефрейтора Алексан-
дра Рыкова, проявленные им при 
выполнении специальных задач, 
позволили сохранить жизнь воен-
нослужащим.

Командир роты связи лейте-
нант Дмитрий Фефилов действо-
вал в составе батальонной такти-
ческой группы российских войск. 
Лично разработал и установил 
транспортную сеть ретранслято-
ров, которая позволила подраз-
делениям, находившимся на зна-
чительном удалении друг от друга, 
обеспечить устойчивую защищён-
ную связь. 

Разработанная система по-
зволила штурмовым, пехотным 
подразделениям и наблюдатель-
ным постам в активных боевых 
действиях корректировать огонь 
артиллерии и обеспечивать на-
дёжное, беспрерывное управление 
войсками, а также сократить время 
на корректировку огня в несколь-
ко раз. 

В ходе наступательных дей-
ствий БТГр вблизи одного из насе-
лённых пунктов часть средств свя-
зи и антенно-фидерных устройств 
в результате огня боевиков была 
повреждена. Лейтенант Фефилов 
лично подготовил средства связи 
и комплектующие и  выдвинулся 

на позиции подразделений для за-
мены и выдачи средств связи. 

Так как позиции групп пехо-
ты и командно-наблюдательный 
пункт были расположены в разных 
местах, Дмитрий лично проверил 
каждую точку нахождения лично-
го состава. Благодаря опыту и про-
фессионализму на месте произвёл 
ремонтно-восстановительные ра-
боты с узлами радиостанций, фи-
дерами и антеннами. В результате 
в кратчайшие сроки связь с каж-
дой группой и командно-наблюда-
тельным пунктом батальона была 
восстановлена. 

В ходе восстановления по-
вреждённой фидерной линии на 
одном из постов офицер попал 
под огонь вражеского РСЗО. Не-
смотря на полученную лёгкую 
контузию, лейтенант Фефилов 
продолжил работу над ремонтом 
повреждённого кабеля. После 
восстановления и проверки свя-
зи на командно-наблюдательном 
пункте помогал оказывать первую 
помощь раненым и содействовал 
в организации эвак уации. 

Младший сержант Буян Ку-
улар выполнял боевые задачи по 
штурму опорных пунктов, узлов 
сопротивления, долговременных 
огневых сооружений и важных 
объектов украинских боевиков.

Противник, удерживая обо-
рону на важном направлении на-
ступления российских войск, обо-
рудовал взводный опорный пункт. 
Задача по его взятию была постав-
лена штурмовой группе младше-
го сержанта Куулара. Благодаря 

проведённой разведке местности 
и скрытным действиям группа не-
заметно подобралась к позициям 
оборонявшихся украинских нацио-
налистов и атаковала их.

Внезапность действий штур-
мового отряда дезорганизовала 
оборону противника, вынудив ра-
дикалов бежать с подготовленных 
огневых позиций.

Закрепившись на опорном 
пункте, младший сержант Буян 
Куулар с подчинёнными органи-
зовал оборону и отразил две вра-
жеские контратаки, уничтожив 
в ближнем бою часть пехоты вра-
га. В ходе боя, несмотря на полу-
ченное ранение ноги, Буян Ку-
улар оказал первую медицинскую 
помощь двум боевым товарищам, 
а после вынес их на себе в безопас-
ное место, передав эвакуационной 
группе.

У К А З
ПРЕЗИДЕНТА РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

О присвоении 5 общевойсковой Краснознаменной, 
ордена Жукова армии почетного наименования

За массовый героизм и отвагу, стойкость и мужество, проявлен-
ные личным составом армии в боевых действиях по защите Отечества 
и государственных интересов в условиях вооруженных конфликтов, 
постановляю:

1. Присвоить 5 общевойсковой Краснознаменной, ордена Жукова 
армии почетное наименование «гвардейская» и впредь именовать ее: 
5 гвардейская общевойсковая Краснознаменная, ордена Жукова армия.

2. Настоящий Указ вступает в силу со дня его подписания.

Президент Российской Федерации В. Путин
Москва, Кремль 
1 апреля 2024 года 
№ 227

    
,  

Министр обороны Российской Федерации генерал армии Сергей 
Шойгу направил телеграмму командованию и личному составу 5-й об-
щевойсковой армии по случаю присвоения ей почётного наименования 
«гвардейская».

С первых дней специальной военной операции военнослужащие 
объединения ведут боевые действия на самых сложных и ответствен-
ных направлениях. Успешное выполнение ими задач на донецком, лу-
ганском и угледарском направлениях является образцом отваги и муже-
ства. В результате профессиональных, решительных действий личного 
состава противник понёс существенные потери, освобождены и взяты 
под полный контроль 11 населённых пунктов.

За мужество и храбрость девять военнослужащих объединения удо-
стоены звания Героя Российской Федерации, более 14 тысяч отмечены 
государственными наградами и ведомственными знаками отличия.

Сегодня, действуя на временском тактическом направлении, воен-
нослужащие 5-й общевойсковой армии самоотверженно и умело вы-
полняют боевые задачи, приближая нашу победу.

– Благодарю вас за верность воинскому долгу и присяге. Уверен, что 
вы продолжите с честью служить России, надёжно обеспечивать её без-
опасность, – сказано в телеграмме министра обороны. 

Глава военного ведомства также пожелал командованию и лично-
му составу объединения здоровья, благополучия и дальнейших успехов 
в служении на благо Отечества.

Лейтенант Дмитрий Фефилов на месте произвёл ремонтно-
восстановительные работы с узлами радиостанций, фидерами 
и антеннами. В результате в кратчайшие сроки связь с каждой группой 
и командно-наблюдательным пунктом батальона была восстановлена

    
   

Задачи специальной военной операции наши доблестные воины выполняют, 
демонстрируя подлинное бесстрашие, истинную отвагу, высокое ратное мастерство 
и несгибаемую стойкость

Ефрейтор Жамсаран БАДМАЕВ.

Младший сержант Буян КУУЛАР.

Лейтенант Дмитрий ФЕФИЛОВ.

Гвардии рядовой Сергей ГОРН.

Старший лейтенант 
Сергей КРУГЛОВ.

С 2 СТР.



С 1 СТР.  

МЕДИЦИНА ПЕРЕДНЕГО 
КРАЯ

Как подчеркнул в докладе на 
заседании Коллегии Миноборо-
ны России генерал армии Сергей  
Шойгу, в ходе проведения спе-
циальной военной операции 
медицина в погонах доказала 

свою высокую результативность. 
Сегодня система отработана де-
тально: первая помощь на поле 
боя оказывается, как правило, в 
первые минуты после ранения, 
а в полевых госпиталях, развёр-
нутых в непосредственной бли-
зости от линии фронта, в борь-
бу за жизнь и здоровье раненых 
вступают опытные хирурги, на-
правленные из центральных ле-
чебных заведений.

В этой связи ключевыми за-
дачами для военных медиков в 
зоне СВО стало снижение ри-
ска осложнений от полученных 
ранений и травм, повышение 
выживаемости раненых на всех 
этапах оказания медицинской 
помощи. Этого удалось добить-
ся благодаря комплексу мер. В 
том числе за счёт выделения из 
состава медицинских отрядов и 
батальонов особых подразделе-
ний – передовых медицинских 
групп, максимально приближен-
ных к линии боевого соприкос-
новения и усиленных хирургами 
и травматологами из военных 
госпиталей. Свою роль также 
сыграли рост боевого опыта спе-
циалистов медицинской служ-
бы, слаженность работы всех 
подразделений. 

Главное, чего удалось добить-
ся медицинской службе (на этом 
сделал особый акцент в докладе 
на расширенном заседании кол-
легии военного ведомства ми-
нистр обороны России), – это 
уменьшить так называемую го-
спитальную летальность. Этот 
показатель сейчас является са-
мым низким за всю историю во-
енной медицины и составляет 
менее 0,5 процента, имея устой-
чивую тенденцию к дальнейше-
му снижению. Чего, к слову, не 

наблюдается у противника, где 
этот показатель в несколько раз 
выше.

Высокую эффективность в 
ходе СВО показала и система ме-
дицинской эвакуации, включа-
ющая массовую санитарно-авиа-
ционную эвакуацию в окружные 
и центральные военные госпита-
ли и эвакуацию автомобильным 
и железнодорожным транспор-

том. Это позволило значитель-
но сократить сроки транспор-
тировки раненых, обеспечить 
своевременность проведения 
хирургических вмешательств, 
уменьшить послеоперационные 
осложнения.

Как отметил, выступая на 
расширенном заседании Кол-
легии Минобороны России, 
генерал армии Сергей Шойгу, 
благодаря оказанию оператив-
ной помощи на поле боя, а так-
же своевременной эвакуации и 
высокотехнологичной медицин-
ской помощи в стационарных 
учреждениях с выздоровлением 
сегодня выписываются более 
98 процентов раненых. В инте-
ресах восстановления здоровья 
участников боевых действий ра-
ботает и система реабилитации 
в госпиталях и санаторно-ку-
рортных организациях Минобо-
роны России. На сегодня такая 
работа организована на базе 30 
ведомственных санаториев, где, 
как отмечают специалисты, вне-
дрены самые современные и эф-
фективные восстановительные 
методики.

АЛГОРИТМЫ 
СОВЕРШЕНСТВОВАНИЯ

За период проведения спе-
циальной военной операции 
боевой опыт получили 78 про-
центов врачебного персонала и 
85 процентов среднего и млад-
шего медперсонала. Это данные 
Главного военно-медицинского 
управления Минобороны Рос-
сии. Уместно добавить, что в 
минувшем году более 650 тысяч 
военнослужащих прошли воен-
но-медицинскую подготовку по 
курсу тактической медицины. 

К слову, к обучению в ходе этих 
тренингов привлечены инструк-
торы, использующие в учебном 
процессе программы, методиче-
ские рекомендации и видеома-
териалы, разработанные прежде 
всего с учётом опыта проведения 

СВО. Число таких инструкто-
ров тоже неуклонно растёт: за 
2023 год их подготовлено более 
2,5 тысячи, что в 2,5 раза боль-
ше, чем в 2022 году.

Большое внимание уделяет-
ся и возможности самообразо-
вания граждан в медицинской 
сфере, доступности получения 
знаний по способам оказания 
первой помощи. Достаточно 
сказать, что на официальном 
сайте Минобороны России сей-
час актуализирован информаци-
онно-образовательный портал, 
в котором размещены матери-
алы по оказанию медицинской 
помощи в условиях СВО. Здесь 
представлена самая необходи-
мая информация, которая может 
быть полезна в том числе волон-
тёрам и добровольцам.

Говоря о развитии военно-
медицинской службы Воору-
жённых Сил, стоит упомянуть 
и следующий факт. В 2023 году 
совместно с Главным автоброне-
танковым управлением Мино-

бороны России была проведена 
серьёзная работа по повышению 
уровня обеспеченности медпод-
разделений санитарным транс-
портом. Достигнутые результа-
ты впечатляют: в течение года 
в воинские части и соединения 

было поставлено свыше двух 
тысяч современных образцов 
санитарной техники, вследствие 
чего показатели обеспеченности 
выросли в 1,7 раза, подойдя к 

рубежу 98 процентов, а по бро-
нированным машинам – 78 про-
центов.

Последовательно ведётся и 
восстановление, модернизация 
объектов военной медицины. 
Масштабы работ беспрецедент-
ны и значительно превышают 
объёмы строительства в послед-
ние два десятилетия. Отмечает-
ся, что завершение в 2024 году 
мероприятий по восстановле-
нию и модернизации объектов 
только военных госпиталей обе-

спечит ввод 4424 новых койко-
места, отвечающих современ-
ным требованиям размещения и 
комфортного пребывания ране-
ных и больных.

Немаловажно и то, что в 
прошлом году продолжалась 

работа по увеличению охвата 
военнослу жащих диспансериза-
цией и углублёнными медицин-
скими обследованиями. При-
стальное внимание было уделено 

реализации ведомственных про-
грамм по борьбе с различными 
заболеваниями, в том числе сер-
дечносо-судистыми и онкологи-
ческими. Комплекс проведён-
ных лечебно-профилактических 
мероприятий позволил добиться 
заметного снижения уровня пер-
вичной заболеваемости: в срав-
нении с 2013 годом этот показа-
тель уменьшился на 32 процента. 

Большая работа была прове-
дена в прошлом году и в плане по-
вышения доступности оказания 

высокотехнологичной медицин-
ской помощи (ВМП). Совершен-
ствовалась материально-техни-
ческая база военно-медицинских 
организаций, шло оснащение 
современным оборудованием, 
внедрялись современные мето-
дики. В лучших образовательных 
организациях была начата под-
готовка специалистов. В итоге 
за последнее время количество 
военных медучреждений, оказы-
вающих высокотехнологичную 
медицинскую помощь, возросло 
в три раза. В 1,7 раза увеличе-
но количество видов ВМП, в 4,1 
раза – число профилей такой по-
мощи. Ну и ещё один факт: более 
200 тысяч человек – как действу-
ющих военнослужащих и членов 
их семей, так и ветеранов армии 
и флота – проходят сегодня оздо-
ровление в военных здравницах. 
А это тоже немаловажно для са-
мочувствия наших Вооружённых 
Сил. Во всех смыслах этого сло-
ва.

В ИНТЕРЕСАХ 
ОБЕСПЕЧЕНИЯ 
БОЕГОТОВНОСТИ ВОЙСК

Планы, намеченные на 
2023 год Военно-строительным 
комплексом Минобороны Рос-
сии, выполнены. Об этом так-
же сообщил министр обороны 
России генерал армии Сергей 
Шойгу,  выступая на расширен-
ном заседании коллегии воен-
ного ведомства, прошедшем в 
декабре прошлого года.

Было возведено более 2,7 ты-
сячи зданий и сооружений. Как 
подчеркнул Сергей Шойгу, ос-
новное внимание уделялось раз-
витию инфраструктуры Страте-
гических ядерных сил. К примеру, 
построено 592 высокотехноло-
гичных объекта для размещения 
ракетных комплексов «Сармат», 
«Авангард» и «Ярс». Также уско-
ренными темпами создаётся ин-
фраструктура для стратегических 
комплексов с ядерными крыла-
тыми ракетами неограниченной 
дальности «Буревестник» и но-
сителей беспилотных подводных 
аппаратов «Посейдон».

Из других весомых результа-
тов в строительной сфере за ми-
нувший год, о которых упомя-
нул министр обороны России на 
расширенном заседании колле-
гии, – ввод в строй полноценной 
военно-морской базы в основном 
пункте базирования Каспийской 
флотилии, завершение строитель-
ства энергоцентра в Северомор-
ске (он необходим для обеспече-
ния объектов Северного флота). 
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Благодаря оперативной помощи на поле боя, 
а также своевременной эвакуации 
и высокотехнологичной медицинской помощи 
в стационарных учреждениях 
с выздоровлением сегодня выписываются более 
98 процентов раненых

За период проведения специальной военной 
операции боевой опыт получили 78 процентов 
врачебного персонала и 85 процентов среднего 
и младшего медперсонала
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Сюда же стоит добавить про-
ведённую реконструкцию объ-
ектов аэродромов Балтимор, 
Липецк и Чкаловский, по-
зволившую обеспечить при-
ём всех современных образцов 
авиацион ной техники. В рамках 
обустройства военных городков 
построено свыше тысячи зданий 
и сооружений парковой и казар-
менно-жилищной зон.

Уже на старте 2023 года во-
енные строители отчитались о 
вводе в строй новых объектов 
гарнизона Сергеевский в Вос-
точном военном округе. Рабо-
ты здесь велись на территории 
35 тысяч квадратных метров, их 
итогом стала сдача в эксплуата-
цию двух казарм на 800 человек 
c тренажёрными залами, комна-
тами отдыха и психологической 
разгрузки, бытовками, душевы-
ми кабинами. Появилась и новая 
столовая на 750 мест: питание 
здесь организовано по принципу 
самообслуживания с элементами 
шведского стола. Пищеблок ос-
нащён высокопроизводительны-
ми плитами, пароконвектомата-
ми, шкафами для выпечки хлеба.

В селе Серноводское Чечен-
ской Республики военные стро-
ители в 2023 году завершили 
возведение жилищно-админи-
стративного комплекса для под-
разделений, дислоцированных 
на территории региона. Сдан-
ный в эксплуатацию современ-
ный военный городок включает 
в себя более 50 объектов, в том 
числе общежития, казармы, 
столовые, спорткомплекс, пар-
ковую зону для военной техни-
ки. 

Более десятка ветхих зданий 
старого военного городка, при-
шедших в упадок после долгих 
лет запустения, пришлось де-
монтировать военным строи-
телям в посёлке Атамановка 
Забайкальского края. На их 
месте появилась группа новых 
объектов – три двухэтажных 
общежития, столовая, штаб, 
строевой плац, блочно-модуль-
ная котельная, трансформатор-
ная подстанция, водозаборный 
комплекс, очистные сооруже-
ния. 

Ударно потрудились специ-
алисты Военно-строительной 
компании и на острове Саха-
лин. Построенный ими в Юж-
но-Сахалинске административ-
но-поликлинический корпус 
госпиталя стал первым объ-
ектом военной медицины, по-
явившимся в этом островном 
регионе за последние полвека. 
В корпусе разместились амбу-

латорно-поликлиническое от-
деление на 250 посещений в 
смену, хирургия, а также госпи-
тальное и лабораторное отделе-
ния. Помимо врачебных каби-
нетов, тут имеется библиотека, 
конференц-зал на 175 мест, ап-
тека, оборудованы хранилища, 
мастерские, пищеблок. Всего 
на объекте площадью более двух 
тысяч квадратных метров раз-
мещены 425 помещений различ-
ного назначения, смонтировано 
несколько лифтов и грузовых 
подъёмников. 

Воспитание будущих защит-
ников Отечества тоже в сфере 
внимания Минобороны России. 
И естественно, что это является 
местом приложения усилий Во-
енно-строительного комплекса. 
За прошлый год предприятия-
ми ВСК была проведена мас-
штабная работа по обустройству 
первого в Сибири суворовского 
военного училища, которое от-
крылось в Иркутске.

Военные строители и под-
рядчики бережно отреставри-
ровали здесь основной корпус 
и другие здания этого объекта 
культурного наследия, на кото-
ром и разместились фонды но-
вого СВУ. Были усилены стены, 
выполнен монтаж новых пере-
крытий, устроены инженерные 
сети. С прошлого года Иркут-
ское СВУ стало в строй довузов-
ских учебных заведений Мино-
бороны России – учиться здесь 
будут свыше четырёхсот воспи-
танников.

ПЕРЕДОВАЯ 
ДЛЯ ВОЕНСТРОЯ

Значительный объём работ 
выполнен за минувший год во-
енными строителями и на новых 
российских территориях. Так, в 
Луганской Народной Республи-
ке сдан в эксплуатацию военный 
полигон с самым крупным в Рос-
сии войсковым стрельбищем. 
Здесь оборудованы современные 

танкодром и автодром, создано 
учебное тактическое поле для 
отработки практических дей-
ствий войск в ходе ведения боя в 
различных условиях. 

Аналогичный полигон вве-
дён в строй и в Донецкой На-
родной Республике. Здесь также 
всё работает на качественную 
подготовку военных, для чего 
предусмотрены все необходимые 
объекты – как для обучения под-
разделений, так и для размеще-
ния обучаемых и персонала по-
лигонной команды.

Не вызвало сомнений и ре-
шение руководства государства 
привлечь специалистов ВСК к 
задачам в интересах восстанов-
ления гражданской инфраструк-
туры Донбасса. Так, именно 
военные строители возвели в ре-
кордно сжатые сроки небывалый 

по своим масштабам водовод  
Дон – Северский Донец, кото-
рый позволил решить многолет-

нюю проблему с обеспечением 
водоснабжения жителей ДНР. 
Без малого 300 тысяч кубов воды 
в сутки поступает сейчас потре-
бителям по этой новой линии. В 

строительстве водовода участво-
вало более 450 предприятий – 
35 заводов, 285 поставщиков, 

работало 5,3 тысячи строителей, 
было задействовано 1,2 тысячи 
единиц техники.

Силами ВСК построен и но-
вый микрорайон в Мариуполе. 
Это шесть девятиэтажных до-

мов (к слову, первых высоток, 
построенных на территории 
ДНР с 2022 года) плюс 12 домов 
по пять этажей. Жильё новосё-
лы получили с полной отделкой 
и сантехникой, с подведённым 
водо- и электроснабжением, 
отоплением от собственной 
газовой котельной. В девя-
тиэтажках даже установлены 
кухонные гарнитуры – такой 
подарок сделал жителям Воен-
строй.

Этот микрорайон, получив-
ший имя Невский, разместился 
в Октябрьском районе Мариу-
поля на площади в 115 гектаров. 
Он обустроен на уровне пере-
довых мировых стандартов – с 

дорогами, тротуарами, каче-
ственным озеленением. Поми-
мо жилья специалисты ВСК 

также построили здесь школу на 
1100 учеников, детский сад на 
150 мест. И всё создано с нуля, 
на пустом месте, в максимально 
сжатые сроки, с достойным ка-
чеством.

Упомянутую школу военные 
строители передали городу с 
полным оснащением и оборудо-
ванием. В трёхэтажном здании 
учебного заведения размести-
лись учебные классы, лабора-
тории, кабинеты киберспорта и 
других дисциплин, шахматный 
клуб. Есть столовая на 530 мест, 
вместительный актовый зал. На 
улице обустроен футбольный 
стадион с трибунами, беговые 
дорожки, игровые и спортивные 
площадки.

Там же, в Мариуполе, во-
енные строители завершили в 
минувшем году первый этап соз-
дания комплекса Федерального 
медико-биологического агент-

ства. Этот многопрофильный 
медицинский центр площадью 
свыше 33 тысяч квадратных ме-
тров оборудован по самым со-
временным стандартам. Здесь 
имеются 13 различных отделе-
ний, где установлена новейшая 
диагностическая и лечебная тех-
ника, размещены просторные 
одно- и двухместные палаты. 
Пропускная способность учреж-
дения – 52 тысячи пациентов в 
год.

ПО САМЫМ СОВРЕМЕННЫМ 
СТАНДАРТАМ

Безусловно, в центре вни-
мания военных строителей был 
и остаётся ввод в эксплуатацию 
жилья для военнослужащих. В 
Калининграде специалисты ВКС 
сдали в прошлом году ещё один 
дом для моряков Балтфлота. Но-
воселье здесь отпраздновала 121 
семья. В монолитном четырёх-
подъездном доме переменной 
этажности – 103 однокомнатных 
и 18 двухкомнатных квартир. Всё 
жильё – с отделкой, сантехни-
кой, электрическими плитами. 
Рядом возвели газовую котель-
ную, которая подаёт жильцам 
тепло и горячую воду.

48 семей моряков стали в 
прошлом году новосёлами и в 
гарнизоне Гаджиево (Север-
ный флот). Учитывая суровые 
климатические условия, ше-
стиэтажку возвели с примене-
нием специальных технологий 
теплоизоляции – многослойных 
каркасных панелей с плотным 
минераловатным утеплителем. 
В квартирах выполнена чисто-
вая отделка, установлены энер-
госберегающие стеклопакеты, 
смонтировано сантехническое 
оборудование. Для обеспечения 
бесперебойного электроснабже-
ния нового дома военстроевцы 
соорудили блочную комплекс-
ную трансформаторную под-
станцию. 

Ключи от нового служебно-
го жилья получили и 36 семей 
военнослужащих 12-го Глав-
ного управления Минобороны 
РФ в одном из гарнизонов на 
территории Свердловской об-
ласти. Все квартиры тут тоже с 
отделкой, с плитами, сантех-
никой. Район этот с хорошей 
транспортной доступностью 
и развитой инфраструктурой: 
рядом расположены учебные и 
медицинские учреждения, тор-
гово-развлекательные центры. 
Условия для жизни созданы 
достойные. Значит, и служить 
можно и нужно на совесть.

Все планы, намеченные на 2023 год Военно-
строительным комплексом Минобороны 
России, выполнены: в строй введено более 
2,7 тысячи зданий и сооружений

Построено 592 высокотехнологичных объекта 
для размещения ракетных комплексов 
«Сармат», «Авангард» и «Ярс», ускоренными 
темпами создаётся инфраструктура для 
комплексов «Буревестник» и «Посейдон»

   



Олег ГРОЗНЫЙ 

Для военнослужащих, находящихся 
на передовой, широкая обществен-
ная поддержка, внимание и забота 
со стороны тех, во имя кого они 
сражаются, очень важна. В этом 
убеждён участник специальной во-
енной операции, награждённый 
знаком отличия ордена Святого 
Георгия – Георгиевским Крестом 
IV степени и медалью «За отвагу», 
командир мотострелкового отде-
ления старший сержант Николай 
Крутень.

Начало биографии этого моло-
дого человека во многом типично 
для множества его сверстников. 
Родился Николай в одной из про-
винций России. Окончив девять 
классов, поступил в индустриаль-
ный колледж, где получил специ-
альность тракториста-машини-
ста. Уже на этом этапе жизненного 
пути юношу стала привлекать 
армейская жизнь с её порядком, 
взаимоотношениями и ценностя-
ми, кардинально отличавшимися 
от культивируемых в определён-
ных молодёжных кругах. Немалое 
значение сыграло уважительное 
отношение подавляющего боль-
шинства окружающих к человеку 
в военной форме. Когда пришло 
время призыва на военную служ-
бу, Николай Крутень без колеба-
ний прибыл в военный комисса-
риат и был направлен в воинскую 
часть, где в кратчайший срок 
освоил специальности механи-

ка-водителя и командира танка. 
Служба пролетела быстро. Воин 
был на хорошем счету, поэтому 
в запас ушёл в звании младшего 
сержанта. 

Гражданская жизнь его не впе-
чатлила, поэтому идея связать 
судьбу с армией возобладала с но-
вой силой. В военкомате младше-
му сержанту запаса предложили на 
выбор несколько воинских частей 
в Центральном военном округе, 
но Николаю они не показались 
привлекательными. Незадолго до 
этого он увидел в телепередаче 
репортаж об арктической мото-
стрелковой бригаде, служба в ко-
торой представлялась более подхо-

дящей с точки зрения сложности 
и специфики решаемых задач. Так 
в 2016 году начался новый этап во-
енной карьеры Николая Крутеня 
в одном из заполярных гарнизо-
нов. 

Благодаря инициативности, 
ответственному отношению к делу 
и авторитету среди сослуживцев 
Николай вскоре был назначен на 
должность командира отделения 
и получил повышение в воинских 
званиях. Более того, командование 
соединения поддержало его стрем-
ление стать офицером и рекомен-

довало для поступления в Омский 
автобронетанковый инженерный 
институт. Однако для зачисления 
в вуз не хватило нескольких бал-
лов, и старшему сержанту, впрочем 
так и не отказавшемуся от мечты 
об офицерской карьере, пришлось 
возвратиться в свою воинскую 
часть.

2022 год стал для нашей страны 
во многом переломным. Февраль 
того года объективно показал, кто 
чего стоит. Сделал выбор и стар-
ший сержант Крутень. Уже в мае 
его подразделение убыло для уча-
стия в специальной военной опе-
рации. Если быть точным, у Нико-
лая были две командировки в зону 

СВО. В ходе первой, находясь на 
линии непосредственного сопри-
косновения с противником во 
время отражения массированной 
атаки, он получил ранение. Одна-
ко, несмотря на это, продолжил 
руководить подчинёнными. По-
сле того как бой, в ходе которого 
противник не достиг намеченных 
целей, завершился, раненый был 
эвакуирован в тыл. 

За мужество, проявленное 
в этом бою, старший сержант Кру-
тень был удостоен медали «За от-
вагу». Эта награда для него, пожа-
луй, самая значимая и ценная, так 
как является своеобразным свя-
зующим звеном с фронтовиками 
Великой Отечественной войны, 
дело которых он сегодня вынуж-
ден продолжить.

После лечения в Военно-
медицинской академии имени 
С.М. Кирова в Санкт-Петербурге 
и последующей реабилитации 
в одном из ведущих военных са-
наториев Николай возвратился 
в гарнизон за полярным кругом. 
Полученный боевой опыт сразу 
же стал востребован, и старшего 
сержанта назначили руководить 
подразделением из только что 
призванных военнослужащих. 
Успешно подготовив подопечных 
к дальнейшей службе, старший 
сержант Крутень изъявил жела-
ние вновь убыть в зону специаль-
ной военной операции, где про-
должали сражаться его боевые 
товарищи. В июле 2023 года он 
снова оказался в знакомой бое-

вой обстановке. Причём практи-
чески там же, где и в первый раз. 

Опорный пункт, в котором 
находился командир отделения 
с подчинёнными, располагался 
на одном из наиболее вероятных 
направлений прорыва против-
ника. Именно поэтому на этом 
участке линии боевого сопри-
косновения  была сосредоточе-
на основная огневая мощь ВСУ 
практически изо всех имевшихся 
видов вооружений: артиллерии, 
танков, ударных беспилотников. 
Обстрелы происходили, как пра-
вило, непрерывно, с небольши-
ми перерывами для пополнения 
боекомплектов. 

До первой линии противника 
было около 1700 метров, что для 
современного оружия далеко не 
предел. Впрочем, эффект от этого 
огня оказался минимален, так как 
наш опорник усилиями инжене-
ров и самих бойцов был хорошо 
оборудован и укреплён. Нередко 
осуществлялись вылазки дивер-
сионно-разведывательных групп. 
Однако в тот день обстановка ка-
залась на удивление спокойной. 
Прилётов практически не было. 
Именно это и вызывало у коман-
дира отделения беспокойство. Он 
приказал оператору беспилотника 
запустить свою «птичку» и посмо-
треть, что происходит на подсту-
пах к пункту. 

БпЛА взлетел, и почти сразу 
последовал доклад, что буквально 
в 100 метрах находятся 20–25 бое-
виков, пытающихся скрытно при-
близиться к нашему переднему 
краю. Старший сержант Крутень 
отдал команду «К бою». Поняв, 
что манёвр не удался, противник 
начал мощнейшую огневую под-
держку своей ДРГ. В общей слож-

ности бой продолжался около ше-
сти часов. Один из прилётов всё 
же достал командира отделения. 
Получив ранение, Николай тем 
не менее продолжил руководить 
подчинёнными. Лишь после того, 
как атака захлебнулась и огневой 
налёт ослаб, он был эвакуирован 
в полевое медицинское подраз-
деление, откуда после оказания 
необходимой помощи доставлен 
в уже знакомую Военно-медицин-

скую академию. За этот бой стар-
ший сержант Николай Крутень 
был награждён ещё одной высокой 
наградой – Георгиевским Крестом 
IV степени. 

После второго ранения, ока-
завшегося гораздо серьёзнее 
предыдущего, по утверждению 
врачей, у Николая появилась ре-
альная возможность либо уволить-
ся из Вооружённых Сил со всеми 
причитающимися льготами, либо, 
как вариант, продолжить военную 
службу, но уже не на передовой. 
Однако Николай даже не помыш-
лял об этом. Как только восста-
новление закончилось, он сумел 
убедить медицинскую комиссию 
признать его годным для дальней-
шего прохождения службы и на-
стоял на том, чтобы вновь вернуть-
ся в своё воюющее подразделение.

– Я люблю свою страну, свою 
Родину, – не задумываясь ответил 
гость «Красной звезды» на во-
прос, что его побуждает каждый 
раз идти туда, где труднее и опас-
нее всего. – Для меня понятие 
Родины имеет вполне реальное 

значение. Прежде всего – это 
мои близкие, друзья, мои инте-
ресы, которые я защищаю. Кроме 
того, я глубоко убеждён, что каж-
дый настоящий мужчина должен 
пройти этот путь и выполнить 
предназначение защитника От-
ечества.

В ходе беседы мы затронули 
ещё много вопросов, связанных 
с ходом специальной военной опе-
рации. О своих командирах и со-

служивцах молодой фронтовик – 
а его, без сомнения, уже можно 
так называть – отзывался исклю-
чительно положительно. 

– Кто бы чего ни писал в раз-
личных сомнительных публика-
циях, на «передке» и в ближай-
шем тылу всё было организовано 
очень чётко. Оружие, боеприпасы 
и снаряжение поступали беспере-
бойно. То же самое с организаци-
ей бытового и медицинского обе-
спечения, – подчеркнул старший 
сержант. – Но особенно приятно 
ощущать внимание и поддержку 
со стороны обычных людей. Когда 
мы возвращаемся с переднего края 
и видим посылки с различными 
приятными и полезными вещами, 
зачастую сделанными своими ру-
ками, мы ещё больше понимаем, 
что находимся здесь не зря. Но 
сильнее всего придают сил письма 
и открытки, написанные детьми. 
Ведь детская любовь самая ис-
кренняя, – признался Николай. 

В связи с этим, пользуясь слу-
чаем, от себя лично и своих бое-
вых товарищей Николай просил 
выразить глубокую благодарность 
и признательность всем неравно-
душным людям, поддерживаю-
щим наших воинов. Это едине-
ние передовой и тыла укрепляет 
силу духа воина и его уверенность 
в правоте дела, за которое борется. 

В планах у Николая обяза-
тельно продолжить службу в Во-
оружённых Силах и сделать всё от 
него зависящее, чтобы стать до-
стойным офицером Российской 
армии. 

«Красная звезда» желает гостю 
редакции и его боевым друзьям 
исполнения задуманного, неуяз-
вимости в любых условиях обста-
новки и скорейшего достижения 
победы!

 ,     
Поддержка общества придаёт воинам новые силы в боях за Россию

Особенно приятно ощущать внимание и поддержку со стороны обычных 
людей. Когда мы возвращаемся с переднего края и видим посылки 
с различными приятными и полезными вещами, зачастую сделанными 
своими руками, мы ещё больше понимаем, что находимся здесь не зря

Старший сержант Николай КРУТЕНЬ.
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Никита САХАРОВ 

У личного состава ВСУ на линии бое-
вого соприкосновения множество про-
блем. Дело в том, что отсутствие 
какой-либо внятной мотивации, 
нехватка боеприпасов и продоволь-
ствия, наплевательское отношение 
командиров – всё это только верхуш-
ка айсберга. Активная боевая работа 
Вооружённых Сил Российской Феде-
рации деморализует украинских сол-
дат окончательно. Находясь в окопе 
под плотным огнём, они понимают, 
что киевский режим просто хочет за 
их счёт отсрочить собственный крах. 

Военнослужащий ВСУ Ва-
дим Чернец сдался в плен в ходе 
штурма позиции его подразде-
ления личным составом добро-

вольческой диверсионно-штур-
мовой бригады «Невский» 2-го 
армейского корпуса «Южной» 
группировки войск. Он рад тому, 

что остался жив и что истории 
про ужасы российского плена 
оказались всего лишь пропа-
гандистскими мифами. Служ-

бу в рядах ВСУ вспоминает как 
страшный сон.

– Нас в этот район отправи-
ли где-то 9 сентября. До этого 

мы были в Алексеевке три не-
дели. Там вообще тишина была. 
Потом у нас произошла ротация. 
В результате этой ротации моё 

подразделение отправили на ку-
пянское направление, там тоже 
где-то три недели были, на пе-
редней линии стояли. Меня ча-

сто переводили на разные долж-
ности. Сначала был водителем, 
потом людей стало не хватать, 
сказали ходить на позиции, де-
журить. Вообще служба на пе-
реднем крае стала гораздо труд-
нее и опаснее. Настрой у ребят 
падал с каждым днём, – вспоми-
нает Вадим.

Кроме того, военнопленный 
рассказывает о случаях когда 
воевать было уже просто нечем. 
Люди отказывались выполнять 
задачи командования. В ответ 
на это офицеры пугали подчи-
нённых тюремными сроками 

и рассказывали об издеватель-
ствах и унижениях, которые 
ждут их в российском плену. 
Однако, когда Вадим и неко-
торые его товарищи по несча-
стью действительно оказались 
военнопленными, они поняли, 
что командиры их просто обма-
нывали. 

– Говорили, что русские всех 
сразу расстреляют. На самом деле 
всё по-другому. Приняли меня на 
удивление хорошо. Вообще для 
военнопленных создаются впол-
не сносные условия. Руки целые, 
лицо целое. Регулярно дают еду, 
интересуются здоровьем. Мне 
дали позвонить домой и даже 
разрешили записать видеосооб-
щение, чтобы родные убедились 
в том, что я цел и невредим, – 
рассказал пленный военнослу-
жащий ВСУ.

Никита САХАРОВ 

Примечательно, что за послед-
нее время в информационном поле 
практически не найти фейков 
о тех или иных успехах ВСУ на ли-
нии боевого соприкосновения. Вывод 
напрашивается сам собой – про-
пагандисты понимают, что дела 
у украинской армии идут настоль-
ко плохо, что глупо даже пытать-
ся выдумать про какие-то «побе-
ды». Фейкомёты плотно взялись 
за другую тему – положение в раз-
личных регионах Российской Феде-
рации. Каждый день фабрика крив-
ды штампует «сенсации», которые 
рассказывают о невзгодах россиян. 
Однако всё больше украинцев по-
нимают, что проблемы в России 
зачастую выдуманы, а беспредел 
в их собственной стране – суровая 
действительность. 

Фейк. Российские власти 1 июня 
объявят мобилизацию, в рамках ко-
торой призовут 300 тысяч человек. 
Об этом заявил Владимир Зеленский. 

Правда. Количество украин-
ских фейков о новой мобилизации 

в Российской Федерации пере-
валило за миллион. Тем временем 
мобилизационные мероприятия 
в стране завершились осенью 2022 
года и с тех пор не возобновлялись. 
В этом нет необходимости. Толь-
ко с начала 2024 года на военную 
службу по контракту поступили 
более 100 тысяч человек. 
Ежедневно в пункты 
отбора на контракт по 
всей стране являют-
ся до 1700 человек. 

Между тем 
в Киеве постоян-
но придумывают 
новые поводы 
для якобы возоб-
новления частич-
ной мобилизации 
в нашей стране. Так, 
в конце марта в укра-
инских телеграм-каналах 
появилась информация, что 
мобилизационные мероприятия 
снова стартуют, так как у Белгород-
ской области создадут «санитарную 
зону». 

Министр обороны Российской 
Федерации генерал армии Сергей 

Шойгу назвал эту новость абсо-
лютной глупостью.

Кроме того, и Верховный Глав-
нокомандующий Владимир Путин 
подчёркивал, что необходимости 
в новой мобилизации на сегодняш-
ний день нет. 

Стоит добавить, что Зелен-
ский не может управлять не 

только своей страной, 
но и собственным 

языком. Поэтому 
его слова вообще 
малозначительны. 
Он объявлял, что 
победит корруп-
цию на Украине, 
а та при нём за-

цвела пышным 
цветом. Возвраще-

ние Крыма тоже им 
неоднократно заявля-

лось. На деле же всё ока-
залось пустыми обеща ниями. 

Фейк. Россияне разрушают му-
зей-заповедник «Херсонес Тавриче-
ский» в Севастополе.

Правда. В Севастополе строят 
историко-археологический парк 
«Херсонес Таврический». Имею-

щиеся в настоящий момент не-
большие экспозиции будут суще-
ственно расширены, планируется 
постройка музейного комплекса, 
оборудованного по самым совре-
менным стандартам.

Автор проекта – председатель 
Патриаршего совета по культуре 
митрополит Крымский и Симфе-
ропольский Тихон. Согласно его 
задумке, в центре пространства уже 
возвышается самое большое здание 
города, которое увенчают огром-
ным куполом, похожим на купол 
собора Святой Софии в Констан-
тинополе. Там будет размещаться 

первый в России и в мире интерак-
тивный музей христианства.

Здесь же появятся музеи антич-
ности и Византии, Новороссии 
и Крыма, планируется реконструк-
ция храма Богородицы Влахерн-
ской. Также в ближайшие пять лет 
восстановят Свято-Владимирский 
мужской монастырь, упразднён-
ный в 1924 году. Действующие 
экспозиции, располагающиеся 
в монастырских постройках, будут 

перенесены в специально постро-
енные для этого помещения.

– У нас византийская экспози-
ция — около 400 квадратов, антич-
ная экспозиция — 300 квадратов. 
Это всего ничего. А сейчас мы по-
лучаем музей, где 22 800 квадратов, 
31 зал. Памятники останутся досто-
янием Российской Федерации, до-
стоянием нашего народа. Конечно, 
они как работали, так и будут ра-
ботать для людей, — отметила ди-
ректор «Херсонеса Таврического» 
Елена Морозова.

– Предвосхищая мирские во-
просы, хочу всех успокоить: доступ 

на территорию музея-заповедника 
будет по-прежнему открыт для се-
вастопольцев и гостей города. Ни-
какой речи о закрытии территории 
Древнего Херсонеса не идёт, – под-
твердил её слова губернатор Сева-
стополя Михаил Развозжаев.

К слову, в парке уже восстанови-
ли русло древней реки Геррон, а так-
же работают детская школа искусств 
и филиал знаменитого на весь мир 
«Артека» — центр «Корсунь».

Фейк. Россия милитаризирует 
образование в школах и вузах новых 
регионов, чтобы дети и подростки 
лишились украинской «национальной 
идентичности», сообщает экс-мэр 
Мелитополя Иван Фёдоров. 

Правда. Милитаризацией автор 
фейка почему-то называет тради-
ционное патриотическое воспи-
тание. Это работа, которую ведут 
с молодёжью многие страны. Ко-
нечно же, в России патриотическое 
воспитание тоже есть, причём во 
всех регионах. 

Это направление позволяет 
юношам и девушкам не только луч-

ше узнать историю своей Родины, 
но и приобрести полезные навыки. 
Например, умение оказать первую 
помощь – навык, который может 
стать решающим в обычной жизни. 

Фёдорова, судя по всему, очень 
беспокоит, что молодёжь в Дон-
басе, Херсонской и Запорожской 
областях вместо националистиче-
ских факельных шествий участвует 
в различных образовательных фо-
румах и олимпиадах.

     
Многие украинские военнослужащие, оказавшись в российском плену, понимают, что командование их обмануло

Вадим Чернец рад тому, что остался жив, а также тому, что истории 
про ужасы российского плена оказались всего лишь пропагандистскими 
мифами. Службу в рядах ВСУ вспоминает как страшный сон

    
   

Враньё украинской пропаганды вызывает у аудитории всё меньше интереса
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Количество украинских фейков о новой мобилизации в России 
перевалило за миллион. Тем временем мобилизационные мероприятия 
в стране завершились осенью 2022 года и с тех пор не возобновлялись. 
В этом нет необходимости. Только с начала 2024 года на военную службу 
по контракту поступили более 100 тысяч человек



Елена ЛОСКУТНИКОВА

В Чите собрались руководители 
крупных волонтёрских объединений 
России и общественные деятели, 
участники спецоперации, первые 
лица города и Забайкальского края, 
представители региональной Обще-
ственной палаты, специалисты фон-
да «Защитники Отечества», при-
глашённые эксперты, члены детских 
и молодёжных патриотических орга-
низаций. Участие в слёте очно и он-
лайн приняли более 1,5 тысячи жи-
телей всех субъектов макрорегиона, 
а также представители 13 регионов 
Центрального федерального округа 
и Донецкой Народной Республики.

В рамках форума состоялось 
пленарное заседание, работали 
тематические площадки: «Всё для 
победы», «Новые производства для 
СВО», «МыВместе», «Молодые ли-
деры помощи СВО», «Роль медиа-
сообщества в освещении помощи 
СВО». Идею проведения форума 
поддержал аппарат полномочно-
го представителя Президента РФ 
в ДФО.

Открывая встречу, губернатор 
Забайкальского края Александр 
Осипов поприветствовал участни-
ков. Он отметил большой вклад до-
бровольцев в приближение победы 
и поблагодарил всех собравшихся 
за неравнодушие и работу.

– Поделиться опытом и иде-
ями, выработать новые решения, 
которые можно будет трансли-
ровать по всему округу и за его 
пределами, – вот главные цели 
встречи большой дальневосточной 
семьи волонтёров, – подчеркнул 
Александр Михайлович. – Забай-
кальцы формируют и направляют 
в зону проведения СВО гумани-
тарные грузы, закупают спецтех-
нику и оборудование, шьют всё 
необходимое для наших ребят на 
фронте. Уже сформировалась ло-
гистика, и сейчас доставить гума-
нитарную помощь стало проще, 
чем год или полтора назад. Благо-
дарю всех и каждого, кто помогает 
нашим защитникам Отечества!

Приветствуя участников форума, 
волонтёр спецоперации, представи-
тель интернациональной бригады 
«Пятнашка» Наталья Хим подарила 
губернатору Забайкальского края 
символ Донбасса – кованую розу. 
По словам Натальи, её сделали из 
снарядов, выпущенных по Донбассу. 
Передавая этот памятный подарок, 
гостья форума отметила, что вся гу-
манитарная помощь доходит до во-
еннослужащих.

– Участники специальной во-
енной операции понимают, как 
непросто приходится вам, уважае-
мые волонтёры, после работы или 
учёбы заниматься добровольческой 
деятельностью, и ценят ваш труд 
и вклад, который вы делаете, при-
ближая победу, – подчеркнула На-
талья Хим.

Во время пленарного заседания, 
модератором которого выступи-
ла победитель конкурса «Волонтёр 

преподобного Серафима Саровско-
го – 2023» Екатерина Ршетова, об-
судили вопросы сохранения истори-
ческой правды и роль волонтёрства 
в современных условиях. Выступая 
перед собравшимися, депутат Госу-
дарственной Думы Федерального 
Собрания РФ VIII созыва генерал-
лейтенант запаса Андрей Гурулёв 
выразил благодарность всем, кто по-
могает фронту.

– Сейчас важна любая по-
мощь, – подчеркнул он. – В те-
чение последних двух месяцев 
я объехал почти всё Забайкалье. 
И нигде не было такого поселения, 
где бы люди не собирали гумани-
тарную помощь, не плели маски-
ровочные сети, не вязали носки 
или не мастерили нужные фронту 
изделия. Сегодня армия обеспече-
на всем необходимым, но, согла-
ситесь, каждому хочется домаш-
ней еды или комплект запасного 

белья. Спасибо всем и каждому, 
кто куёт победу в тылу, кто при-
ближает победу! Давайте вспом-
ним Великую Отечественную вой-
ну, когда весь наш народ нёс свои 
крохи, чтобы купить и отправить 
на фронт ради общей победы ору-
дие, самолёт, танк. Сегодня разве 
не так?

После пленарного заседания 
работали тематические площадки. 
Презентационная «Всё для побе-
ды» и «Новые производства для 
СВО» собрали наибольшее коли-
чество посетителей. Здесь демон-
стрировали успешные практики 
оказания помощи участникам 
спецоперации, провели демон-
страцию экспериментальных об-
разцов и технологий производств. 
Среди тех, кто представил свои 
изобретения, юные читинцы из 
Государственного учреждения до-
полнительного образования «Тех-

нопарк Забайкальского края». 
Александр Голиков и его едино-
мышленники презентовали ору-
жие для борьбы с дронами.

– Это антидроновое ружьё, – 
показывая, объясняет Алек-
сандр. – Оно создано специально 
для того, чтобы ликвидировать 
дроны и другие беспилотные ле-
тательные аппараты противника. 
А это анализаторы спектра работы 
аппаратуры. Их работа направлена 
на распознавание, есть ли в ради-
усе пяти километров квадрокоптер, 
который готовится взлететь.

Волонтёры из Республики Бу-
рятия привезли и презентовали об-
разцы обмундирования участников 
СВО. 

Этот регион на форуме пред-
ставили руководитель движения 
«V помощь Zемлякам03» Денис 
Леонов, руководитель движе-
ния «Прометей» Кяхтинского 
района Оксана Герасименко, во-
лонтёр, специализирующийся 

на 3D-печати, Игорь Харитонов 
и Наталья Коробенкова – мама 
Героя России Анатолия Коро-
бенкова.

– Как отмечает полпред прези-
дента в ДФО Юрий Трутнев, под-
держка участников СВО, забота 
об их семьях, развитие оборонных 
отраслей промышленности, вос-
питание патриотизма помогают 
сберечь жизнь многим военнос-
лужащим. Я с этим полностью 
согласен, – подчёркивает Денис 
Леонов. – Волонтёрская деятель-
ность помогает сплотиться и при-
близить победу.

Вопросы реабилитации и со-
циализации ветеранов боевых 
действий, а также меры поддерж-
ки участников СВО обсудили на 
площадке «МыВместе». Роль де-
тей и молодёжи в волонтёрской 
деятельности рассматривалась 
на площадке читинской средней 
школы № 35, где провели не толь-
ко обсуждение темы «Молодые 
лидеры помощи СВО», но и по-
знавательные игры и квесты.

В заключение форума состо-
ялись награждение и концерт. 
За вклад в организацию гуманитар-
ной помощи военнослужащим – 

участникам специальной военной 
операции губернатор Забайкаль-
ского края вручил благодарствен-
ные письма строителям Забайкалья 
Виктору Лопатину, Сергею Фило-
ничу, Нуралану Ахметову, Макси-
му Тютюнику, Вартану Хачатуряну. 
Также были отмечены министр 
регионального здравоохранения 
Оксана Немакина, министр сель-
ского хозяйства Денис Бочкарёв, 
глава краевого законодательного 
собрания Юрий Кон, председатель 
Союза десантников Забайкальско-
го края Ашот Акопян, председатель 
Федерации бокса Дмитрий Ефи-
менков и другие.

Отметили и волонтёров. После 
церемонии награждения в Боль-
шом концертном зале Дома офице-
ров Забайкальского края юнармей-
цы Военно-патриотического клуба 
«Патриоты Забайкалья» продемон-
стрировали дефиле с оружием. Так-
же перед добровольческими отря-
дами и гостями форума выступили 

артисты Государственного театра 
национальных культур «Забайкаль-
ские узоры».

По итогам форума составлена 
резолюция, которая направлена 
в аппарат полномочного предста-
вителя Президента России в ДФО 
Юрия Трутнева.

– Форум не только дал возмож-
ность пообщаться и выработать но-
вые решения, позволил установить 
контакты, но и стал площадкой 
для обмена опытом, идеями, взаи-
мопомощью, – отмечает волонтёр 
Алексей Лутов. – Согласен с Пре-
зидентом России Владимиром Пу-
тиным, который в Послании Феде-
ральному Собранию подчеркнул, 
что сплочённость и единство на-
рода – колоссальная и всепобежда-
ющая сила. Волонтёры и неравно-
душные граждане отправляют на 
фронт письма и посылки, тёплые 
вещи и маскировочные сети, обе-
реги, домашнюю выпечку, пере-
числяют финансовые средства. 
Такая помощь бесценна. Это вклад 
каждого в общую победу. Наши ге-
рои на передовой знают, что с ними 
вся страна.

Фото автора

Забайкальцы формируют и направляют 
в зону проведения СВО гуманитарные грузы, 
закупают спецтехнику и оборудование, шьют 
всё необходимое для наших ребят на фронте

   
  

В Забайкальском крае прошёл слёт волонтёров Дальневосточного федерального округа
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Андрей ЯМШАНОВ

С концертной программой перед 
военнослужащими и медицинским 
персоналом выступил Ансамбль на-
родной песни «Калина». Песенный 
репертуар артистов представлял  
разные регионы России. Под ак-
компанемент гармони и балалайки 
со сцены прозвучали популярные, 
а также авторские произведения, 
фольклорные песни Поволжья и пес-
ни самарских композиторов.

Мероприятие было органи-
зовано творческим коллективом 
Дома офицеров Самарского гар-
низона имени К.Е. Ворошилова. 
Культурно -художественную под-
держку участников специальной 
военной операции этот коллектив 
оказывает на постоянной основе. 
С концертами для военнослужащих 
выступают певцы, композиторы, ар-
тисты различных жанров, актёры те-
атра и кино, организуются театраль-
ные и цирковые представления.

При поддержке женсовета Ши-
ханского гарнизона неравнодуш-
ные жители города Вольска Сара-
товской области передали бойцам 
посылки с маскировочными сетя-
ми, продуктами питания, тёплыми 
вещами, средствами личной гиги-
ены и другими предметами первой 
необходимости.

Женсовет Шиханского гарни-
зона регулярно закупает и отправ-
ляет на передовую необходимые 
вещи и оборудование.

В то же время волонтёры Сер-
гиево-Елисаветинского храма Ека-
теринбурга подготовили благотво-
рительный груз.

Председатель попечительского 
совета Фонда поддержки офице-
ров СВВПТАУ и  ЕВАКУ Рафаэль 
Шафакович  посетил Сергиево-
Елисаветинский храм на Уралма-
ше и принял для передачи бойцам 
множество необходимых вещей. 
Для раненых волонтёры храма 
передали ходунки, костыли, ин-
валидное кресло, одеяла и бельё, 
а для поднятия настроения – хро-
матический аккордеон. Представи-
тели фонда собираются в очеред-
ную благотворительную поездку на 
передовые позиции СВО.

Очередная партия посылок 
от населения из Воскресенского 
района Саратовской области на 
днях была отправлена в волонтёр-
ский штаб «Твои герои, Саратов!». 
Семья Усовых из села Елшанка 

передала окопные свечи и два ме-
таллических ящика для хранения 
продуктов. Семьи Трудковых, Ки-
рюшкиных и Иваненко, объеди-
нившись, сделали окопные свечи 
и собрали для солдат посылку с ме-
дикаментами и предметами первой 
необходимости, а также коробку 
газовых баллонов.

Семья Щёголевых из села Ан-
дреевка доставила посылки от уче-
ников  школы № 52 города Сарато-
ва, в которых были окопные свечи, 
медикаменты, 100 пакетов сухих су-
пов и упаковки влажных салфеток.

Людмила Пархоменко из села 
Усовка связала и передала 20 пар 
шерстяных носков для своего внука 
и его сослуживцев. Также на сред-
ства, собранные жителями округа, 
закуплены медикаменты и метал-
лические ящики для хранения про-
дуктов.

Вот и Фонд помощи бойцам СВО 
«Сердце матери» совместно с МБОУ 
«СОШ № 15» и МБОУ «СОШ № 17» 
города Йошкар- Олы отправил са-
мые необходимые вещи в зону спе-
циальной военной операции.

В акции приняли участие 30 че-
ловек. В состав собранного груза 
вошли 100 метров маскировочных 
сетей, 10 коробок именных по-
дарков, пять коробок с газовыми 
баллончиками, 20 пар резиновых 
сапог, пять коробок с медикамен-
тами, 25 комплектов маскхалатов, 
10 канистр с охлаждающей жидко-
стью, 10 канистр с дизельным мас-
лом для автомобилей.

Губернатор Алтайского края 
Виктор Томенко провёл очеред-
ную встречу с участниками СВО 
и их семьями. В Государственном 
фонде «Защитники Отечества» 
губернатор вручил 10 жилищных 
сертификатов  военнослужащим, 

которые по законодательству име-
ют право на получение жилья, так 
как являются детьми -сиротами 
или в своё время остались без по-
печения родителей.

Губернатор поблагодарил бой-
цов и от своего имени, и от имени 
жителей всего края за службу, за 
подвиги, за то, что стоят на защите  
интересов нашей страны.

В Фонд «Zа Вятку» Кировской 
области часто приходят группы 
учащихся просто помочь и пора-
ботать. Вот в работу включились 
ребята, обучающиеся в Вятском 
железнодорожном техникуме, при-

шедшие с преподавателем Анной 
Александровной.

Ребята очень внимательно и се-
рьёзно подходили к любому пред-
лагаемому делу. После того как во-
лонтёры всё подробно объяснили 
и показали, они помогали плести 
маскировочную сеть, раскраивать 

ткани для носилок-волокуш и пе-
реносить грузы и сети на склад.

Жители города Юрги Кемеров-
ской области и волонтёры передали 
военнослужащим благотворитель-
ный груз, собранный к 75- летию 
города.

В посылку для воинских под-
разделений, в составе которых вы-
полняют задачи и юргинцы, вошли 

предметы первой необходимости, 
продукты питания, инструменты, 
тёплые вещи, а также письма со 
словами поддержки.

В сборе груза для военнослужа-
щих принимали участие Союз жен-

щин, Комитет семей воинов Отече-
ства, общественные и религиозные 
организации Юрги. 

Жители и волонтёры Народ-
ного фронта Республики Хакасия 
отправили большую партию бла-
готворительного груза. Фура с 20 
тоннами полезного груза выехала 
из Абакана и направилась в южные 
регионы России. В состав ценно-
го груза вошли различные тёплые 
вещи, спальники, термобельё, газо-
вые баллоны, 10 бензопил, ножов-
ки, лопаты, шуруповёрты, само-
резы, семь генераторов, резиновые 
сапоги, полевые аптечки, противо-
вирусные и обезболивающие пре-
параты, средства для перевязки 
ран, средства гигиены и более 150 
килограммов продуктов питания, 
а также разные тактические при-
надлежности.

Весомый вклад в сбор партии 
груза внесли Алтайский район 
и лично глава района Ирина Вой-
нова, Управление Федерального 

казначейства по Хакасии, волон-
тёрские движения «Сердце ангела» 
из Сорска и «Шьём для победы» из 
Абакана. В погрузке оказала боль-
шую помощь компания МЖФ.

Жители и волонтёры Хакасии 
постоянно поддерживают связь 
с земляками, выполняющими зада-
чи СВО, и осуществляют сбор имен-
но той помощи, в которой конкрет-
но нуждаются бойцы.

Волонтёры, предпринима-
тели и партийные организации 
Республики Тыва собрали для во-
еннослужащих, выполняющих 

боевые задачи в зоне проведения 
специальной военной операции, 
несколько десятков тонн благотво-
рительной помощи.

В состав груза, который будет 
доставлен бойцам СВО к нацио-
нальному празднику Шагаа, вошли 
продукты питания, тёплые вещи, 
а также бензогенераторы, машины 
высокой проходимости УАЗ «Фер-
мер» и квадроцикл.

Также жители Республики Тыва 
вместе с гуманитарным грузом от-
правят военнослужащим сотни 
писем со словами поддержки и на-
илучшими пожеланиями.

Активисты «Движения Пер-
вых» Краснозёрского района Но-
восибирской области изготовили 
маскировочные сети. Во время 
работы волонтёры использовали 
несколько техник плетения, в ре-
зультате удалось изготовить ма-
скировочные сети разного типа 
и внешнего вида. Размер одного 
изделия составляет три на шесть 

метров. В плетении сетей юным 
патриотам помогали опытные ин-
структоры.

В селе Венгерово Новосибир-
ской области местная волонтёр-
ская группа поставила на поток 
производство сухого супа для 
российских военнослужащих. Си-
бирячки чистят, моют, нарезают 
и варят овощи, затем сушат ингре-
диенты в специальных машинах, 
фасуют их и после отправляют 
готовые смеси в областной центр. 
Оттуда сухие супы вместе с дру-
гой благотворительной помощью 
высылают в зону специальной во-
енной операции. Необходимые 
овощи для подготовки смесей во-
лонтёрам поставляют фермеры 
и сельхозпроизводители Венге-
ровского района на безвозмездной 
основе.

В Абакане студенты Хакас-
ского технического института, 
Хакасского государственного уни-
верситета и Саяно -Шушенского 
филиала Сибирского федераль-
ного университета организовали 
сбор благотворительной помощи. 
Акция была проведена в рамках 
Всероссийского проекта взаимопо-
мощи «Мы вместе». В ней приняли 
участие 215 студентов. Вскоре со-
бранный груз будет отправлен во-
еннослужащим ВС РФ.

В Омске преподаватели и сту-
денты Сибирского государственного 
автомобильно- дорожного универ-
ситета изготовили маскировочную 
сеть размером 12 на 18 метров. 

Для отправки в зону специаль-
ной военной операции активисты 
передали её волонтёрской органи-
зации «МаскСетиОмск».

Подобные акции представите-
ли СибАДИ проводят регулярно. 
Преподаватели и студенты уже 
более года плетут маскировочные 
сети и за это время изготовили 
и отправили российским военно-
служащим более 3,5 тысячи квад-
ратных метров полотна.

Активисты Челябинского об-
ластного женсовета продолжают 
шить нательное бельё для военно-
служащих ВС РФ. Одежду девушки 
изготавливают дома в свободное 
время. Только за январь они сшили 
около 300 комплектов белья, кото-
рые были отправлены в Луганскую 
Народную Республику. В скором 
времени благотворительная по-
мощь будет доставлена российским 
бойцам.

Жители села Мазунино Сара-
пульского района Удмуртской Рес-
публики продолжают оказывать 
посильную помощь военнослужа-
щим ВС РФ. В здании местного 
Дома культуры активисты изго-
тавливают средства маскировки. 
За прошедшие три недели они 
сплели 25 маскировочных сетей 
и 45 нашлемников. 

Женсовет Шиханского гарнизона регулярно 
закупает и отправляет на передовую 
необходимые вещи и оборудование

  
Концерт для участников специальной военной операции, находящихся на излечении, состоялся 
в Самарском военном госпитале Минобороны России
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– Сергей Владимирович, воз-
главляемая вами организация от-
метила на днях 70-летний юбилей. 
Чем было обусловлено создание 
в 50-е годы прошлого столетия во-
енного научно-исследовательского 
института для решения проблемы 
защиты войск и населения от био-
логического оружия потенциаль-
ного противника с использованием 
опасных возбудителей инфекцион-
ных заболеваний? Неужели такие 
угрозы существовали уже тогда?

–  Начну с того, что история 
48 ЦНИИ уходит корнями в да-
лёкий 1933 год, когда произо-
шло слияние двух лабораторий: 
вакцинно-сывороточной и бак-
териологической, которые рас-
полагались в усадьбе Власиха под 
Москвой.

Гораздо позднее местом дис-
локации института стал Сергиев 
Посад-6, где находился образо-
ванный 15 марта 1954 года НИИ 
санитарии Министерства обо-
роны, который в последующем 
был включён в состав института 
и функционировал как Вирусо-
логический центр.

Поэтому 70 лет мы сегодня 
отмечаем именно со дня форми-
рования подразделений институ-
та на сергиевопосадской земле.

На протяжении всего периода 
своего существования  в Сергие-
вом Посаде он неоднократно 
менял название, изменялась 
его структура, в нём происходи-
ла естественная смена научных 
коллективов, и сейчас он в ка-
честве головного института с ав-
густа 2013 года объединяет фи-
лиалы в Кирове, Екатеринбурге 
и Москве.

Что же касается предпосы-
лок такого решения, то главной 
причиной стали вскрывшиеся 
после Второй мировой войны 
факты масштабной подготовки 
фашистскими режимами Япо-
нии и Германии к ведению войны 
с использованием возбудителей 
опасных инфекционных забо-
леваний. Эти данные получили 
подтверждение на Хабаровском 
и отчасти Нюрнбергском процес-
сах. В Хабаровске были приданы 
известности факты использова-
ния японцами против населения 
китайского города Нинбо кры-
синых блох, заражённых возбу-
дителем чумы. К суду были при-
влечены 12 человек, но главный 
идеолог и руководитель биоло-
гических исследований генерал-
лейтенант Исии Сиро избежал 
судебного преследования,  был 
вывезен в США и использован 
в качестве консультанта прово-
дившихся там исследований. 

Несмотря на прямой запрет 
Гаагской и Женевской конвен-
циями ведения боевых действий 
такого вида, в разработку био-
логических средств поражения 
активно включились западные 
государства, и прежде всего 
США. Там были организованы 
такие центры, как «Форт Де-
трик» (штат Мериленд), «Пайн-
Блафф» (штат Арканзас), «Дагу-
эй» (штат Юта). По контрактам 
с министерством обороны США 
разработкой биологических 
средств занимались факультеты 
университетов и лаборатории 
различных фирм. Значительные 
исследования, в том числе и по-
лигонные испытания, были про-
ведены военным центром «Пор-
тон-Даун» (Англия).

Не реагировать на подобные 
действия означало остаться не-
защищённым в экстремальной 
ситуации. В условиях напряжён-
ного противостояния обществен-
но-политических систем, посту-
павшей по различным каналам 
информации о разработке и ис-
пытании биологического оружия 
в различных странах и нарас-
тающей угрозы его применения 
СССР был вынужден начать изу-
чение и разработку средств защи-
ты от такого вида оружия массо-
вого поражения. 

– Сегодня эти вопросы по-
прежнему актуальны…

– Да, это действительно так. 
Вскрывшиеся в ходе специальной 
военной операции факты биоло-
гических экспериментов, прово-
дившихся на территории Укра-
ины, – наглядное свидетельство 
актуальности задач, которые, как 
и 70 лет назад, стоят в наши дни 
перед учёными института.

– А кто были его основополож-
ники? Кто закладывал тот проч-
ный фундамент отечественной си-
стемы биологической защиты?

– Основоположником по пра-
ву считается легендарный чело-
век – генерал-полковник меди-
цинской службы Ефим Иванович 
Смирнов, доктор медицинских 
наук, профессор, академик Ака-
демии медицинских наук СССР, 
Герой Социалистического Труда, 
лауреат Государственной премии 
СССР. 

С 1939 по 1947 год он был бес-
сменным начальником Военно-
санитарного управления РККА. 
Единственный военный врач, 
награждённый полководческим 
орденом Кутузова I степени. 

В послевоенные годы, яв-
ляясь руководителем управле-
ния Генерального штаба СССР, 
Смирнов успешно решил про-
блему по созданию системы за-
щиты войск и населения от био-
логических средств поражения, 
становлению и развитию в стране 
биологической промышленности 
и биотехнологии, профилактики 
и лечения особо опасных инфек-
ционных заболеваний. 

В период становления инсти-
тута Смирновым были привлече-
ны опытные учёные, такие как 

Герой Социалистического Труда, 
лауреат Ленинской премии ака-
демик Здродовский, профессора 
Кравченко, Матвеев, Яковлев. 
После окончания аспирантуры 
в Военно-медицинской акаде-
мии штаты пополнили Ашмарин, 
Виноградов-Волжинский, Клю-
чарёв, Саввэ, Воробьев, а затем 
почти 70 лучших выпускников 
Военно-медицинской академии, 
прошедших дополнительную на-
правленную подготовку на соот-
ветствующих кафедрах.

– Все они, вне всякого сомне-
ния, внесли вклад в развитие ин-
ститута. Расскажите об основных 
вехах и достижениях вашей науч-
ной организации. 

– С момента создания ин-
ститута за короткий срок была 
изучена профилактическая и ле-
чебная эффективность различ-
ных химио препаратов и антибио-
тиков при экспериментальных 
формах опасных и особо опасных 
инфекционных заболеваний, 
сформированы требования к ме-
дицинским препаратам, предна-

значенным для применения в си-
стеме биологической защиты.

Специалистами ФГБУ 
«48 ЦНИИ» Минобороны России 
внесён огромный вклад в раз-
витие вакцинно-сывороточно-
го дела в стра не. Были решены 
крупные, принципиально важ-
ные для теории и практики про-
блемы в области анатоксинов. 

Был накоплен уникальный 
опыт создания препаратов на ос-
нове специфических иммуногло-
булинов, способных нейтрализо-
вать возбудитель в первые часы 
или дни после заражения. 

Для лечения тяжёлых форм 
заболевания сибирской язвы 
был разработан иммуноглобулин 
противосибиреязвенный лоша-
диный, который обеспечивает 
достижение высокого терапев-
тического эффекта за счёт со-
держания в нём специфических 
антител, обладающих мощным 
антибактериальным и антиток-
сическим действием. 

Выпуск противооспенно-
го иммуноглобулина для экс-
тренной профилактики и лече-
ния натуральной оспы и других 
ортопоксвирусных инфекций, 
а также иммуноглобулина против 
венесуэльского энцефаломиели-
та лошадей был налажен в 1967 
году. Разработан в 1996 году им-
муноглобулин лошадиный про-
тив лихорадки Эбола, который 
обладает высокой вируснейтра-
лизующей активностью ко всем 
вирусам рода Ebolavirus.

Большое внимание руковод-
ством института уделялось раз-
работке эффективных средств 
вакцинопрофилактики. 

В 1941 году была создана 
и продолжает выпускаться пер-
вая отечественная чумная живая 
сухая вакцина. Только за годы 
Великой Отечественной вой ны 
было произведено свыше 47 мил-
лионов доз вакцины. Первая 
отечественная сибиреязвенная 
живая вакцина была разработа-
на в 1942 году. В последующем 
убедительно доказана возмож-
ность применения вакцины для 
иммунизации населения в про-

тивоэпидемической практике, 
препарат показал высокую эф-
фективность и безопасность.

Специалистами Института 
создана лечебная бруцеллёзная 
вакцина, которая и в настоящее 
время является одним из немно-
гих эффективных и безопасных 
средств для лечения хронических 
форм этого заболевания.

В 1963 году разработана и про-
изводится вакцина оспенная 
эмбриональная живая таблети-
рованная (ТЭОВак), предназна-
ченная для экстренной массовой 
ревакцинации воинских кон-
тингентов, групп повышенного 
риска и населения против нату-
ральной оспы и патогенных для 
человека ортопоксвирусов. 

Фундаментальным дости-
жением специалистов ФГБУ 
«48 ЦНИИ» Минобороны Рос-
сии является разработка средств 
и способов массовой иммуни-
зации.

С участием наших сотрудни-
ков были созданы пероральный, 
безыгольный и аэрогенный мето-

ды иммунизации. В 1970-е годы 
коллективом сотрудников прове-
дён значительный объём иссле-
дований по совершенствованию 
технологии получения таблети-
рованных медицинских иммуно-
биологических препа ратов.

Определённое внимание уде-
лялось выделению и становле-
нию нового направления иссле-
дований – разработке средств 
и методов неспецифической ин-
дикации. 

В середине 60-х годов про-
шлого столетия с целью опреде-
ления в воздухе биологических 

аэрозолей началась разработка 
автоматических сигнализаторов 
специальных примесей. Усили-
ями научного коллектива созда-
но несколько типов технических 
средств войсковой биологиче-
ской разведки. Первый серий-
но выпускаемый автоматиче-
ский сигнализатор специальный 
(АСП) был создан в 1974 году. 
Последующие разработки сигна-
лизаторов были направлены на 
повышение чувствительности, 
специфичности и возможности 
обнаружения биологических 
аэрозолей на фоне мешающих 
примесей, которые завершились 
разработкой автоматического 
сигнализатора, позволяющего 
проводить анализ биологическо-
го аэрозоля в реальном времени.

В настоящее время ФГБУ 
«48 ЦНИИ» Минобороны Рос-
сии является основой системы 
биологической защиты страны 
и головным научно-исследо-
вательским учреждением в Во-
оружённых Силах России по 
разработке медицинских средств 
защиты войск и населения от 
биологического оружия и имеет 

многолетний опыт работы в об-
ласти микробиологии, вирусоло-
гии, иммунологии, генетики ми-
кроорганизмов, биотехнологии. 

– Институт принял активное 
участие в борьбе с новым корона-
вирусом, в том числе в создании 
вакцины «Спутник». Что конкрет-
но было сделано?

– Действительно, в период 
пандемии COVID-19 сотрудни-
ки института внесли существен-
ный вклад в противоэпидемиче-
ские мероприятия, проводимые 
в Российской Федерации. Сра-
зу после расшифровки гено-
ма SARS-CoV-2 специалистами 
войск в течение трёх недель был 
разработан и зарегистрирован 

один из первых отечественных 
наборов для выявления РНК ко-
ронавируса SARS-CoV-2 методом 
ОТ-ПЦР. Данный набор превос-
ходил на момент разработки по 
своим характеристикам все оте-
чественные средства диагности-
ки, был выпущен в общем объ-
ёме рассчитанных на более чем 
1,7 миллиона анализов и широко 
использовался как в России, так 
и за рубежом в ходе оказания 
помощи иностранным государ-
ствам (Италия, Сербия, Сирий-
ская Арабская Республика и Ар-
мения). Разработанный набор 

реагентов для иммунофермент-
ного количественного опреде-
ления вируснейтрализующих 
антител в сыворотках больных 
и вакцинированных позволил 
существенно сократить время 
получения результатов и исполь-
зовался при разработке и испыта-
ниях средств вакцинации против 
COVID-19. Используя существу-
ющую производственную базу по 
получению экспресс-тестов, спе-
циалисты института разработа-
ли иммунохроматографический 
набор реагентов, позволяющий 
в течение 15 минут выявлять ви-
рус на ранних стадиях заболе-
вания в носоглоточных смывах 
больных. 

В декабре 2021 года разрабо-
тан и зарегистрирован набор для 
анализа проб методом изотерми-
ческой ПЦР, который позволил 
втрое сократить время анализа.

Значительный вклад, как вы 
уже справедливо заметили, внес-
ли специалисты института в раз-
работку средств профилактики 
и лечения новой коронавирусной 
инфекции COVID-19. 

В 2021 году совместно с На-
циональным исследовательским 
центром эпидемиологии и ми-
кробиологии имени академика 
Н.Ф. Гамалеи была разработа-
на вакцина «Гам-КОВИД-Вак» 
(«Спутник V»), которая показала 
высокую эффективность. 

Создана инактивирован-
ная парентеральная вакцина 
для профилактики COVID-19, 
а также иммуноглобулин чело-
века против вируса SARS-CoV-2. 

Проведён огромный комплекс 
работ по поиску эффективных 
противовирусных препаратов 
и средств дезинфекции в его от-
ношении.

– За всем этим стоят высоко-
квалифицированные кадры… 

– Да, это выпускники Во-
енной академии радиационной, 
химической и биологической за-
щиты имени Маршала Советско-
го Союза С.К. Тимошенко и Во-
енно-медицинской академии 
имени С.М. Кирова, которые яв-
ляются основой кадрового соста-
ва института. Их подготовке как 
научных специалистов уделяется 
важнейшее внимание.

К настоящему времени в дис-
сертационном совете за 90-лет-
нию историю института защище-
но более 200 докторских и свыше 
900 кандидатских диссертаций, 
12 человек стали академиками 
и член-корреспондентами, 44 со-
трудника стали лауреатами Ле-
нинской премии, Государствен-
ных премий СССР и России, 
Правительства РФ, отраслевых 

академий. Институт стал колы-
белью для вышедших из него 26 
генералов, четверо их них удо-
стоились звания «Заслуженный 
деятель науки Российской Феде-
рации».

– Заглядывая вперёд, хотелось 
бы знать, над чем сейчас работа-
ют сотрудники института. К пред-
упреждению каких угроз в будущем 
они готовятся сегодня?

– Как и вся наша страна, со-
трудники института в настоящее 
время работают над решением 
актуальных проблем по обеспе-
чению безопасности и уверенно-
го развития нашего государства. 
Объективно мы отмечаем, что 
нарастание угроз становится всё 
более очевидным. 

Президент Российской Фе-
дерации определил в «Основах 
государственной политики в об-
ласти обеспечения химической 
и биологической безопасности 
Российской Федерации на пе-
риод до 2025 года и дальнейшую 
перспективу» глобальные на-
правления деятельности органов 
государственного управления 
в области обеспечения биологи-
ческой безопасности, закреплён-
ные также законодательно в Фе-

деральном законе от 30 декабря 
2020 года № 492-ФЗ «О биологи-
ческой безопасности». 

К основным угрозам безопас-
ности Российской Федерации 
в данной сфере можно отнести 
появление новых инфекций, вы-
зываемых неизвестными пато-
генами, занос редких или ранее 
не встречавшихся на территории 
страны инфекционных и пара-
зитарных заболеваний, возник-
новение и распространение при-
родно-очаговых инфекций.

Не исключено проектирова-
ние и создание патогенов с по-
мощью бурно развивающихся 
технологий синтетической био-
логии. Сегодня мы наблюдаем 
распространение антимикроб-
ной резистентности и устойчи-
вости к антибактериальным пре-
паратам. 

Среди угроз – террористиче-
ские акты, связанные с исполь-
зованием опасных биологиче-
ских средств, бесконтрольное 
осуществление опасной техно-
генной деятельности, в том чис-
ле с применением генно-инже-
нерных технологий и технологий 
синтетической биологии.

По всем этим направлениям 
специалисты института ведут на-
учный поиск эффективных мер 
противодействия, проводя оцен-
ку потенциальной опасности па-
тогенных биологических агентов 
и разрабатывая новые средства 
их индикации и идентификации, 
профилактики и лечения вызы-
ваемых ими инфекционных за-
болеваний. 

В настоящее время заверше-
ны исследования по созданию 
инновационной чумной молеку-
лярной микроинкапсулирован-
ной вак цины.

Разработан содержащий штам-
мы лактобактерий эубиотиче-
ский препарат «Билакт», кото-
рый эффективно применяется 
для санации нестерильных поло-
стей, лечения раневых и ожого-
вых инфекций. 

Продолжаются исследования 
по созданию новых технических 
средств биологической разведки 
и наборов реагентов для проведе-
ния специфической индикации 
актуальных для Вооружённых 
Сил патогенных биологических 
агентов. 

Проводится постоянная ра-
бота по изучению биологических 
свойств новых штаммов возбуди-
телей опасных и особо опасных 
инфекционных заболеваний на 
предмет их потенциальной опас-
ности и пополнения Националь-
ной коллекции микроорганизмов 
1-й и 2-й групп патогенности. 

Продолжается совершенствова-
ние методов лабораторной диа-
гностики инфекционных заболе-
ваний.

– А соответствует ли сегодня 
лабораторная база института со-
временным вызовам? Как идёт её 
обновление?

– В этом году планируется 
завершение строительства на 
базе нашего института нового 
уникального в своём роде науч-
но-исследовательского кластера, 
включающего лабораторные кор-
пуса, оснащённые современным 
оборудованием. Вне всякого со-
мнения, введение его в эксплу-
атацию позволит ещё более опе-
ративно реагировать на угрозы 
биологического характера. 

В заключение хочу сказать, 
что 48 Центральный НИИ Мин-
обороны России является одним 
из немногих научно-исследова-
тельских учреждений в стране, 
располагающих уникальной экс-
периментально-лабораторной 
базой и высококвалифициро-
ванными специалистами, кото-
рые могут проводить реальную 
и эффективную работу по обе-
спечению биологической без-
опасности России в XXI веке.

Фундаментальным достижением специалистов 
ФГБУ «48 ЦНИИ» Минобороны России 
является разработка средств и способов 
массовой иммунизации

Специалисты института внесли значительный 
вклад в разработку средств профилактики 
и лечения новой коронавирусной инфекции 
COVID-19

Полковник медицинской службы 
Сергей БОРИСЕВИЧ.

    
 



Андрей ДУДЕНКО 

В ноябре прошлого года прославленный вуз отметил 85-летний юбилей со 
дня основания. За десятилетия из стен учебного заведения вышли около 
28 тысяч специалистов. С 2017 года подготовка лётных кадров в училище 
приобрела новое направление: сюда поступили курсанты-девушки. Они ор-
ганично влились в коллектив, а первые наборы достойно прошли весь путь 
от абитуриента до выпускника. Девушки не только освоили полёт по кругу, 
но и выполняли полёты в зону на пилотаж, приборные полёты и полёты на 
боевое применение, характерные для каждого рода авиации. После выпуска 
и распределения в строевые части они проходят лётную подготовку уже 
согласно курсам боевой, а не учебно-лётной подготовки, становясь поис-
тине профессионалами.

Во время очередного посе-
щения Краснодарского высшего 
военного авиационного училища 
лётчиков имени Героя Советско-
го Союза А.К. Серова удалось по-
беседовать с курсантом-девуш-
кой, которая сегодня обучается 
на третьем курсе легендарного 
вуза. Родом Анастасия Сергее-
ва из подмосковного Серпухова, 
и она с детства мечтала летать. 
Признаётся, что изначально для 
себя не видела особой разницы 
между гражданской и военной 
авиацией, но ближе к окончанию 
школы всё-таки определилась, 

узнав, что как раз в Краснодаре 
ведётся набор девушек. Решила 
попробовать силы и подала доку-
менты. Успешно пройдя все ис-
пытания, тесты и медицинскую 
комиссию, она поступила в воен-
ное училище и стала первокурс-
ницей. Приехав же на Кубань, 
почувствовала, как здесь забо-
тятся о будущих офицерах, как 
всё чётко организовано. 

– Когда мне сообщили, что я 
поступила, это был шок, не ина-
че. Я не была уверена в том, что 
всё получится. Решила, что это 
знак судьбы, – вспоминает Ана-
стасия. – Все сомнения улетучи-
лись, когда осознала, что стала на 
шаг ближе к исполнению мечты. 

С детства я хотела быть астроно-
мом, у меня был дома телескоп. И 
постепенно пришло понимание, 
что изучать небо можно не с зем-
ли. Замахнуться на полёт в космос 
не решилась, а вот стать лётчиком 
захотела. Эта мысль сформирова-
лась быстро, одномоментно. И за 
годы я не передумала. Позади 
уже более двух лет обучения, но 
я с самого начала понимала, что 
будут трудности, бытовые вопро-
сы – меня это не пугало. Настроив 
себя должным образом на военную 
службу, я оказалась к ней готова. 
На данный момент всё отлично!

Как признаётся курсант Серге-
ева, в полной мере войсковое то-
варищество она ощутила во время 
первых полётов, когда все в еди-
ном порыве, поддерживая друг 
друга, помогали подругам сделать 
серьёзный шаг в жизни и учёбе. 
Для всех лётчиков первый полёт 
связан с незабываемыми эмоция-
ми. И Анастасия с нескрываемым 
чувством гордости рассказывает 
о тех днях: «Мы в течение недели 
писали от руки 50 листов «назем-
ки». Приехали на аэродром, где 
сначала была газовка – сами за-
пускали самолёт. И это было вол-
нительно: ты сидишь в настоящем 
самолёте, а не в кресле тренажёра, 
как было до того. В момент, ког-

да самолёт немного сдвигается 
с места, ощущаешь всю его мощь. 
Затем начались полёты. Первое 
время было тяжеловато, всё-таки 
теория от практики отличается. 
У нашего экипажа был отличный 
инструктор, поэтому нам удалось 
быстро всё усвоить. Доверие – 
важный аспект. Во время первого 
полёта довелось попробовать себя 
в роли пилота. С каждым же но-
вым полётом всё становится легче, 
и к концу практики ты уже спосо-

бен летать спокойно, без стресса. 
Иными словами, получаешь толь-
ко приятные эмоции».

Анастасия впервые подня-
лась в небо на учебном самолёте 
ДА-42T. Обучается она по военно-
учётной специальности военно-
транспортной авиации. Понятно, 
что транспортные самолёты по 
размерам и характеристикам за-
метно отличаются. Кстати, при 

выполнении первых полётов кур-
санту Сергеевой довелось летать 
параллельно с Ан-26, то есть уда-
лось увидеть эту машину немалых 
размеров непосредственно в небе. 
Будущий офицер уверена в том, 
что на успешность выполнения 
задачи очень влияет слаженность 
экипажа, которая вырабатывается 
постоянно, потому что от качества 
подготовки зависит конечный ре-
зультат. И её явно не пугает ответ-
ственность – не только за экипаж, 

но и за личный состав и технику, 
которые необходимо будет пере-
возить. К этому каждого готовят 
планомерно, настраивают с пер-
вого курса. Атмосфера создаётся 
соответствующая. Так и при пере-
лёте на практику и обратно на бор-
ту Ан-26 пришло понимание, что 
ждёт впереди.

В училище курсантам дают 
обширные знания, с которыми 

в процессе обучения легко выра-
батывать нужные умения и навы-
ки. В зависимости от конкретной 
специализации каждый будущий 
лётчик понимает, на что необ-
ходимо сделать упор, для этого 
и существует практика. Конечно, 
в теории курсанты изучают боль-
ше, нежели они впоследствии 
будут использовать на деле. На-
пример, особенности технической 
подготовки самолёта. Каждый это 
знает, пусть и не придётся приме-
нять в реальности. А связующим 
звеном между теоретической под-
готовкой и лётной практикой вы-
ступает работа на тренажёре. Наша 
собеседница считает, что «полёт» 
на тренажёре существенно отли-
чается от реального, хотя польза от 
авиационно-тренажной подготов-
ки неоспорима. Важно понимать, 
какие есть различия и в чём лёт-
чику помогает симулятор. Здесь 
курсант Сергеева и вспоминает 
первые полёты, когда инструктор 
сказал ей, что всё у неё получилось 

на хорошем уровне. Ручку он не 
держал, позволяя самостоятельно 
управлять самолётом. Так и прихо-
дит осознание того, на что ты сам 
способен в реальности.

Если говорить об усвоении 
учебной программы в целом, 
у Анастасии нет с этим проблем, 
учится она отлично. Больше все-
го сейчас ей нравится изучать 
авиационное и радиоэлектрон-

ное оборудование, причём она 
отмечает профессионализм пе-
дагогов – преподаватели увлека-
ют курсантов, заинтересовывают 
их, тепло и душевно общаются 
с будущими лётчиками, приви-
вают им любовь к профессии. Но 
и другим дисциплинам курсант 
Сергеева уделяет внимание. Она 
участвовала в олимпиаде по фи-
зике, написала под руководством 
преподавателя по правоведению 
научную работу на конкурс сту-
денческих работ. В программе 
третьего курса есть гуманитарные 
дисциплины, которые также нуж-
но усваивать. Будь то психология 
и педагогика или культурология. 
Хотя и военно-профессиональ-
ные дисциплины занимают не-
малую долю. Это и электротех-
ника, и механика. Главное, что 
в течение учебного года курсантов 
чётко и целенаправленно готовят 
к лётной практике, которая будет 
летом.

– Конечно, очень хочется ле-
тать, а не сидеть в аудиториях. 
Но и без этого не обойтись, я по-
нимаю. Вспоминая практику по-
сле второго курса, могу сказать, 
что она пролетела стремитель-
но, – признаётся собеседница. – 
В конце третьего курса на лётную 
практику уже отводится большее 
количество часов, так что будем 
летать больше. Ждём с нетерпе-
нием этого момента. Нам даже 
сказали, что устанем летать, хотя 
я уверена, что у меня лично чув-
ства пресыщенности не будет. 
Конечно, пока доводилось ле-
тать только в простых метеоусло-
виях, чего требуют руководящие 
документы. Но со временем всё 
будет меняться. Развитие и со-
вершенствование происходит 
непрерывно.

Более двух лет обучения в Крас-
нодарском высшем военном авиа-
ционном училище лётчиков стали 
для Анастасии особенными – она 
только укрепилась во мнении, что 
сделала правильный выбор в жиз-
ни, приблизив себя к исполнению 
мечты. Конечно, девушка уже 
размышляет о распределении по 
окончании вуза. Ей очень хочется 
летать, и как можно дольше. Как 
она говорит, в училище пришла 
с целью подняться в небо, поэто-
му желание летать лишь растёт. Да, 
вероятно всякое, но она верит, что 
заветную возможность ей дадут. 
Пожелаем курсанту Сергеевой 
больших жизненных свершений, 
не останавливаться никогда на до-
стигнутом и добиться всех целей.

Краснодар

Андрей ДУДЕНКО 

Уже восемь десятилетий в прослав-
ленном учебном заведении успешно 
готовят военных инженеров. Кур-
санты, которые за пять лет об-
учения получают здесь обширные 
и прочные знания, приобретают 
профессиональные умения и уникаль-
ные навыки, после выпуска в полной 
мере способны качественно вы-
полнять все должностные обязан-
ности по предназначению. С самого 
начала будущих офицеров не только 
учат быть квалифицированными 
специалистами, но и уделяют особое 
внимание патриотическому воспи-
танию и физической подготовлен-
ности, всестороннему развитию 
и стремлению непрерывно совершен-
ствовать персональные качества. 
Из этого складывается прочный 
фундамент для формирования лич-
ности офицера Вооружённых Сил.

Для курсанта третьего курса 
факультета ракетно-артиллерий-
ского вооружения Артёма Шер-
стнёва поступление в Пензенский 
АИИ по окончании школы стало 
важным шагом на пути к дости-
жению цели, намеченной ещё 
в детстве. Родился и вырос буду-
щий офицер в Новокуйбышевске 
Самарской области. Конечно, 
пришлось думать, выбирать кон-
кретное учебное заведение, и вы-
бор юноши пал на направление, 
связанное с материально-техни-
ческим обеспечением. Успешно 
справившись с вступительными 
испытаниями, Артём стал кур-
сантом Пензенского филиала 
Военной академии материально-
технического обеспечения имени 
генерала армии А.В. Хрулёва. С тех 
пор для него начался новый инте-
ресный этап в жизни.

– На первом курсе было не 
так легко привыкнуть к новой 
и совершенно незнакомой обста-
новке, нужно было втягиваться 
и правильно настраивать себя. 
Конечно, здесь также сказывается 
оторванность от дома и родных. 
Но со временем адаптируешься 
к самостоятельности, поэтому всё 
становится проще, – вспоминает 

собеседник. – В учёбе больше под-
страивался под режим занятий, 
которые проходят парами, а не 
под содержание. С этим как раз 
не было проблем. Мне нравится 
изучать дисциплину «Физические 
основы устройства ракетно-артил-
лерийского вооружения», её нам 
преподают на нескольких кафе-
драх. Мы узнаём всё о боеприпа-
сах, устройстве военной техники 
и вооружения, зарядах и так далее. 
В конечном итоге всё это склады-
вается в единое целое.

В институте имеются все не-
обходимые образцы ВВТ, что во 
время занятий позволяет курсан-
там изучать их вживую, детально 
и основательно. Иными словами, 
когда каждое изделие разрешается 
потрогать руками, его устройство 
запоминается гораздо лучше. В 
учёбе курсант Шерстнёв успевает 
на «хорошо» и «отлично». А на вто-
ром курсе его отобрали в сборную 

команду вуза для участия во все-
армейском этапе Международной 
олимпиады курсантов образова-
тельных организаций высшего об-
разования по военно-профессио-
нальной подготовке. В программу 
состязаний сегодня входят дисци-
плины «Общая тактика», «Такти-
ка вида Вооружённых Сил (рода 
войск)», «Радиационная, хими-
ческая и биологическая защита», 
«Военная топография», «Огневая 
подготовка из стрелкового ору-
жия», «Медицинская подготовка», 
«Физическая подготовка». Имен-
но в Пензе в мае 2024 года пройдёт 
всеармейский этап олимпиады.

– Мой однокурсник, который 
был в команде с первого курса, 
заметил, что у меня есть соответ-
ствующие задатки, и посоветовал 
попробовать силы. Мне удалось 
показать себя, раскрыть нужные 
способности, что и предопреде-
лило попадание в сборную. Затем 

начались тренировки, пошла под-
готовка, нацеленная на резуль-
тат, – рассказывает Артём. – За не-
сколько месяцев я улучшил многие 
показатели – выносливость, силу. 
Заметно повысил знания в меди-
цинском обеспечении, междуна-
родном гуманитарном праве. Это 
действительно видно. Например, 
я бегал три километра за 11 минут 
4 секунды, а после тренировок по 
военно-профессиональной подго-
товке показал уже 10 минут 26 се-
кунд. Прогресс очевиден.

На олимпиаде 2023 года в Ка-
зани, где участвовал курсант Шер-
стнёв в составе команды Пензен-
ского АИИ, в программу вошли 
конкурсы, которые проводились 
в течение четырёх дней. В рамках 
направления «Гуманитарная мис-
сия» нужно было выполнить все 
задания теоретических конкурсов 
«Международное гуманитарное 
право» и «Медицинская подготов-

ка». Была теория по огневой под-
готовке (конкурс «Оружейник»). 
На практике курсанты выявили 
сильнейших в рамках практиче-
ских конкурсов по направлениям 
«Тактическая и тактико-специаль-
ная подготовка» («Тяжело в уче-
нии – легко в бою», «Химзащи-
та», «Ориентирование»), «Огневая 
подготовка» («Дуэль», «Стрелок», 
«Огневое поражение») и «Военно-
спортивная подготовка» («Пре-
одоление», «Полоса», «Армейский 
биатлон»). Участники стреляли из 

автомата АК-74М и ПМ, преодо-
левали полосы препятствий, ис-
пользовали средства индивидуаль-
ной защиты, демонстрируя свои 
умения.

Среди представителей 31 ко-
манды военных вузов (также 
в олимпиаде участвовали шесть 
женских дружин) военные инже-
неры из Пензы заняли высокое 
четвёртое место, уступив пред-
ставителям Московского высше-
го общевойскового командного 
училища, Военной академии во-
йсковой противовоздушной обо-
роны имени Маршала Советского 
Союза А.М. Василевского и Даль-
невосточного высшего общево-
йскового командного училища 
имени Маршала Советского Со-
юза К.К. Рокоссовского. При этом 
курсанты ПАИИ только по допол-
нительным показателям пропу-
стили вперёд соперников из Бла-
говещенска.

– В теоретических конкурсах 
мы проходили тесты по четырём 
международным конвенциям, 
а в огневой подготовке – по такти-
ко-техническим характеристикам 
автомата, пулемёта, гранатомёта, 
миномёта, гранат. На практике – 
поражали мишени, преодолевали 
полосы препятствий, причём в раз-

ных конкурсах полосы друг от друга 
отличались, – поясняет Артём. – 
В командах соревнуются по шесть 
человек, при этом состав на каждое 
испытание варьируется – от трёх 
до шести участников. За теорети-
ческие конкурсы мы взяли больше 
всех баллов, опередив остальных, 
а по военно-спортивной подготов-
ке оказались третьими в общем за-
чёте. К сожалению, нам не хватило 
самой малости, чтобы войти в чис-
ло призёров турнира.

Курсант Шерстнёв уверен, что 
участие в олимпиаде поможет ему 
в будущем, хотя эффект он уже 
успел ощутить. Это касается не 
только повышения результатов по 
физической подготовке, но также 
общего развития, дополнительных 
знаний и навыков. Более того, по 
возвращении из Казани Артём ре-
шил тренироваться в команде вуза 
по военному пятиборью, в про-
грамму которого входят стрельба 
из малокалиберной винтовки на 
50 м, преодоление полосы препят-

ствий ОКУ в сочетании с бегом на 
400 м, плавание 50 м, метание гра-
нат на точность и дальность, кросс 
на 8 км. Конечно, будущий офицер 
очень хочет повысить личные ре-
зультаты, особенно в плавании.

При этом собеседник не скры-
вает, что в спортивной жизни он 
хочет добиться высоких показате-
лей – стать в будущем мастером 
спорта России. Разумеется, он 
всецело осознаёт, что выполнить 
соответствующий норматив до-
вольно сложно, для этого требует-
ся затратить немало сил и энергии, 
но целеустремлённость помогает 
двигаться в правильном направле-
нии. Главное – иметь желание и не 
отступать с прямого пути к наме-
ченным рубежам. Понимая это, 
курсант Артём Шерстнёв отме-
чает, что первоочередной задачей 
в любом случае остаётся успеш-
ная учёба, потому что необходимо 
в течение пяти лет обучения в ин-
ституте стать квалифицированным 
специалистом и грамотным офи-
цером. Нет сомнений, что успеш-
ный опыт участия в олимпиаде по 
военно-профессиональной подго-
товке поможет в достижении всех 
обозначенных целей.

Пенза

В мае в Пензе пройдёт всеармейский этап 
Международной олимпиады курсантов 
образовательных организаций высшего 
образования по ВПП

   
 

В Пензенском артиллерийском инженерном институте командование и преподаватели повышают персональные качества 
курсантов при помощи военно-профессиональной подготовки
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Курсанты-девушки Краснодарского высшего военного авиационного училища лётчиков 
продолжают успешно осваивать теоретический и практический курс подготовки лётных кадров

В училище курсантам дают обширные знания, 
с которыми в процессе обучения легко 
вырабатывать нужные умения и навыки
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Михаил ОПАРИН

Речь о легендарном командующем 
дальней авиацией заслуженном 
военном лётчике СССР Герое Со-
ветского Союза генерал-полковни-
ке авиации Василии Васильевиче 
Решетникове. Одном из славных со-
ветских соколов, участнике Вели-
кой Отечественной войны, учителе 
и наставнике сотен высококласс-
ных пилотов и десятков авиацион-
ных командиров, на десятилетия 
определившем судьбу дальней авиа-
ции страны.

Идёт время, но горечь утра-
ты остаётся, она даже усилилась 
на крутых поворотах военной 
истории. Для  ветеранов дальней 
авиации, да и большинства моло-
дых дальников это большая, не-
восполнимая потеря. В дальней 
авиа ции не было более автори-
тетного и уважаемого человека, 
чем Василий Васильевич Решет-
ников. Он кумир молодых лёт-
чиков, непререкаемый авторитет 
для зрелых и опытных пилотов, 
командиров всех степеней. Его 
искренне любили, уважали, им 
гордились и стремились быть на 
него похожими. Вся жизнь Ре-
шетникова – это яркий человече-
ский подвиг, пример достойного, 
беззаветного служения своему на-
роду и Оте честву.

Родил ся Василий Решетни-
ков 23 декабря 1919 года в городе 
Екатеринославе (в советское вре-
мя это Днепропетровск, а ныне 
Днепр) в семье потомственных 
художников. Его прадед – мастер 
живописи, дед – иконописец, 
отец – художник, дядя – академик 
Фёдор Решетников – автор зна-
менитых полотен «Прибыл на ка-
никулы», «Опять двойка». В этом 
ряду судьба Василия Васильевича 
стоит особняком.

Он не планировал связы-
вать жизнь с армией, с авиаци-
ей. «У меня были совсем дру-
гие устремления – вспоминал 
Василий Васильевич. – Учился 
на рабфаке, был комсомольцем. 
Но в 1936 году нас пригласили на 
медицинскую комиссию, посколь-
ку шёл набор в авиацию. Был даже 
такой призыв: «Комсомольцы – 
на самолёт!» Мои товарищи из-за 
здоровья «сыпались» один за дру-
гим, а я прошёл комиссию без по-
ражений: здоров, годен! Вот тогда 
я и загорелся авиацией, был зачис-
лен курсантом Ворошиловград-
ской школы военных лётчиков».

Так неожиданно для родных 
начался его полувековой путь 
в авиации, которая стала самой 
крепкой и вечной любовью Ва-
силия Васильевича. Выросший 
и воспитанный в творческой, 
интеллигентной семье, Василий 
с юношеских лет впитал семейные 
традиции. Он был трудолюбив, 
настойчив, не по годам ответстве-
нен, творчески подходил к учёбе. 
С огромным уважением, почти 
с религиозным чувством прекло-
нения и веры относился к лётным 
учителям – инструкторам. Всё это 
помогло ему основательно освоить 
профессию пилота, а в последую-
щем стать первоклассным боевым 
лётчиком.

В годы Великой Отечествен-
ной войны лётчик Решетников 
совершил 307 боевых вылетов на 
дальнем бомбардировщике Ил-4, 
нанося бомбовые удары по аэро-
дромам, портам,  органам управле-
ния, скоплениям войск и техники 
противника, его административ-
но-политическим и промышлен-
ным центрам, в том числе по Бер-
лину. Дважды его самолёт сбивали, 
но он чудом спасался, возвращал-
ся в родной полк и продолжал кру-
шить врага.

Война стала для Василия Ва-
сильевича, как и для всего совет-
ского народа, серьёзным испыта-
нием. «Я рад, – говорит он, – что 
не отсиделся дома, а был там, где 
должен был быть, к чему  себя го-
товил. И никак не могло быть по-
другому».

27 июня 1943 года за образ-
цовое выполнение заданий ко-
мандования на фронте борьбы 
с немецко-фашистскими захват-
чиками и проявленные при этом 
мужество и героизм гвардии капи-
тан В.В. Решетников был удосто-
ен звания Героя Советского Со-
юза. В то время герою было всего 
23 года.

А в 26, это уже после войны, он 
становится командиром родного  
19-го гвардейского Краснозна-
мённого Рославльско-Катовиц-
кого дальнебомбардировочного 
авиационного полка. За восемь 
лет командования полком В.В. Ре-
шетников не только приобрёл 
богатейший опыт организации 
лётной работы в мирное время, 
руководства многочисленным 
воинским коллективом, но и на-
учился решать многие житейские 
вопросы. «Для меня, – вспоми-
нал Решетников, – послевоенное 
время было гораздо тяжелее, му-
чительнее. На войне всё понятно. 
Взлетел, выполнил боевое зада-
ние, вернулся, пошёл в столовую, 
принял положенные сто граммов, 
отправился спать, и никаких забот. 
А после войны мне 26 лет, я ко-
мандую дальнебомбардировочным 
полком. Гарнизонный городок по-
сле войны разбит, а целый полк на 
моих руках. Не только лётчики, 
штурманы, стрелки и радисты – 
семьи с детьми. Их в сад, в школу 
нужно отправлять. Они есть хотят, 
а в Военторге пустые полки. Я ко-
мандир полка и за всё отвечаю, 

за административную часть тоже. 
Было очень тяжело». 

Затем последовала учёба в Во-
енной академии Генерального 
штаба Вооружённых Сил СССР, 
командование авиадивизией, кор-
пусом и дальней авиацией. На за-
вершающем этапе воинской служ-
бы генерал-полковник авиации 
В.В. Решетников был в течение 
шести лет заместителем главноко-
мандующего ВВС. И все эти годы 
продолжал летать, осваивал со-
временную авиационную технику, 
приёмы и способы её боевого при-
менения, учил лётному делу моло-
дёжь. Весной 1959 года вместе с ге-
нералом В.Т. Тарановым установил 
мировой рекорд дальности полёта 
по замкнутой кривой – 17 150 ки-
лометров, проведя 21 час 15 ми-
нут за штурвалом стратегического 
бомбардировщика Ту-95. Преж-
ний рекорд американских лётчи-
ков был превзойдён на 2700 кило-
метров.

Особенно значителен вклад ге-
нерала Решетникова в оснащение 
дальней авиации современными 
типами дальних и стратегических 
бомбардировщиков-ракетоносцев 
Ту-22М и Ту-160, довооружение 
их современными высокоточными 
средствами поражения большой 
дальности. Как председатель госу-
дарственной комиссии, он лично 
участвовал в процессах конструк-
торской разработки, создания 
и испытания этих машин, приня-

тии их на вооружение, благодаря 
чему дальняя авиация получила 
замечательные боевые авиацион-
ные комплексы, которые и сегод-
ня составляют основу её авиаци-
онного парка.

Одиннадцать лет Василий Ва-
сильевич командовал дальней 
авиа цией. За это время она обре-
ла невиданную мощь. Её экипажи 
были подготовлены к выполне-
нию самых сложных видов полётов 
в различных широтах, над аквато-
риями морей и океанов, к осущест-

влению всех видов разведки, в том 
числе авианосных многоцелевых 
групп. Именно в тот период на 
вооружение были приняты мощ-
ные крылатые ракеты, способные 
применяться как в обычном, так 
и ядерном варианте. То, что сделал 
Решетников для дальней авиации, 
будучи её командующим, трудно 
переоценить. А затем он продол-
жил дело повышения её боевой 
мощи и боеспособности на посту 
заместителя главнокомандующего 
ВВС, занимая этот пост до уволь-
нения с военной службы.

Но и после завершения воен-
ной службы его не оставляли думы 
и чаяния о крепости и благополу-
чии дальней авиации, её личного 
состава. Он продолжал посещать 
гарнизоны дальней авиации, по-
могал командирам словом и де-

лом, глубоко вникал в имеющиеся 
проблемы и способствовал их ре-
шению.

Более 30 лет Василий Василье-
вич трудился в Совете ветеранов 
дальней авиации, 10 лет возглав-
лял его работу, до последнего вздо-
ха оставался почётным председа-
телем ветеранской организации 
«Дальники». Благодаря его уси-
лиям и личному примеру значи-
тельно активизировалась военно-
историческая и патриотическая 
работа с молодёжью.

Решетников лично проводил 
глубокие исследования боевого 

пути дальней авиации, выступал 
на эти темы перед личным со-
ставом частей, учащимися под-
шефных школ. Его творческие 
способности нашли воплощение 
в писательском труде. Им напи-
саны и уже неоднократно изданы 
замечательные книги «Что было, 
то было!», «Обречённые на под-
виг. Избранники времени», «Фё-
дор Решетников. Художник и по-
лярник».

Василий Васильевич обладал 
феноменальной памятью. В свои 

103 года он мог в деталях расска-
зать о событиях давно минувших 
дней, при этом называл десятки 
и сотни имён людей, участвовав-
ших в этих событиях. 

Заочно я давно был знаком 
с Василием Васильевичем, но 
близко познакомился с ним, когда 
был назначен командующим ДА 
осенью 1997 года. Тогда мы ещё не 
знали об истоках происхождения 
дальней авиации России и вели 
интересную научную работу по 
поиску её начал. Понимая суть на-
шего замысла, Решетников сразу 
поддержал нашу работу и говорил 
мне, что и сам не раз задумывал-
ся над выяснением исторических 
начал дальней авиации России. 
Полагал, что она зародилась за-
долго до 5 марта 1942 года, даты, 
которую официально отмечали 

как день рождения авиации даль-
него действия. 

Мы сумели доказать, что на-
чалом русской дальней авиации 
в действительности стало 23 де-
кабря 1914 года, когда решение 
военного совета русской армии 
о создании эскадры воздушных 
кораблей «Илья Муромец» было 
высочайше утверждено личной 
подписью императора. 

Решетников был доволен этим 
уточнением. Его только смущало, 
что день создания дальней авиа-
ции случайным образом совпадает 
с его днём рождения. 

Зимой 1997 года Решетников 
пригласил меня как молодого ко-
мандующего дальней авиацией 
на традиционный товарищеский 
ужин. Жена Василия Васильеви-
ча Наталья Антоновна наготови-
ла целый стол различных блюд 
и ушла к подругам. На ужин в ка-
честве гостей были приглашены 
близкие Василию Васильевичу 
руководители дальней авиации, 
участники Великой Отечествен-
ной войны – его сослуживцы, из-
вестные художники, поэты. 

Там-то я и познакомился 
близко с Феликсом Ивановичем 
Чуевым – авиационным поэтом, 
кумиром молодых лётчиков ВВС. 
Он и раньше бывал в нашем ави-
ационном полку в гарнизоне Ба-
рановичи. На вечере я услышал 
яростные споры между Феликсом 
Ивановичем и Василием Василье-
вичем о будущем России и её Во-
оружённых Сил. 

Я узнал, что благодаря пре-
красной памяти Василий Васи-
льевич знал и мог прочесть мно-
жество стихов, песен и романсов, 
в том числе собственного сочине-
ния. А как задушевно он пел под 
собственный аккомпанемент на 
гитаре.

Ещё об одной традиции даль-
ней авиации мне хотелось бы рас-
сказать. Впервые в ВВС мы стали 

присваивать имена городов и ве-
ликих людей, сыгравших особую 
роль в жизни и развитии ДА, сто-
ящим на вооружении ракетонос-
цам-бомбардировщикам. Сама эта 
идея не нова, так как первые воз-
душные корабли эскадры «Илья 
Муромец» имели собственные 
имена «Русский витязь», «Илья 
Муромец». Мы продолжили эту 
традицию, посоветовавшись с Ва-
силием Васильевичем. 

Ту-95МС первым получил имя 
«Смоленск», а Ту-160 – «Илья Му-
ромец». А вот за то, что одному 
из стратегических ракетоносцев 
Ту-160 было присвоено имя «Ва-
силий Решетников», я получил от 
него взбучку. Он полагал, что да-
вать самолётам имена ещё живых 
людей нельзя.

Удивительный человек. Геро-
ический боевой лётчик, крупный 
военачальник, а ещё высококуль-
турный, образованный, удиви-
тельно скромный и уважительный 
собеседник. Он никогда не ки-
чился своими званиями и чина-
ми. Всегда и для всех был открыт, 
прост, доступен. Никогда не гово-
рил о своих заслугах, хотя их у него 
было великое множество. Он 
очень ценил и уважал людей, с ко-
торыми ему довелось служить, ра-
ботать и заниматься ветеранскими 
делами. И все, кто знал генерал-
полковника авиации Решетнико-
ва, отвечали ему тем же. 

20 марта, в день, когда завер-
шил свой земной путь славный 
лётчик, легендарный командир 
и замечательный человек Васи-
лий Васильевич Решетников, его 
вспомнили словами, идущими от 
сердца, во всех гарнизонах даль-
ней авиации. Его помнят моло-
дые лётчики и старшее поколение 
авиаторов, его не забывают вете-
раны дальней авиации, его учени-
ки и последователи. И эта добрая 
память будет жить и передаваться 
из поколения в поколение, ибо 
память о славных сынах Отечества 
должна вечно оставаться с нами.
__________________

Михаил Михайлович ОПАРИН, 
генерал-лейтенант в отстав-
ке, заслуженный военный лётчик 
Российской Федерации, член Обще-
ственного совета при Минобороны 
России, председатель совета регио-
нальной общественной организации 
ветеранов авиации «Дальники».

Юрий БЕЛОУСОВ 

На Среднем Урале в рамках уже 
ставшей традиционной акции 
«Верни герою имя» при участии 
свердловских юнармейцев, вос-
питанников кадетских классов 
и членов региональных военно-па-
триотических клубов прошёл день 
благоустройства мест,  возведён-
ных в память о героях Великой 
Отечественной войны. 

В Екатеринбурге объектом 
внимания патриотически на-
строенных ребят стал установ-
ленный на городской площа-
ди Обороны памятник «Седой 
Урал», откуда в годы войны шла 
отправка на фронт сформиро-
ванных из воинов-уральцев бое-
вых подразделений. 

Для участия в военно-па-
триотическом мероприятии 
в сто лицу Среднего Урала были 
приглашены юнармейцы из Ир-
битского муниципального рай-
она и Белоярского городского 
округа Свердловской области. 
Как пояснила  начальник шта-
ба регионального отделения 
Всероссийского детско-юно-
шеского военно-патриотиче-
ского общественного движения 
«Юнармия» по Свердловской 
области Елена Харитонова, 
привлечение ребят из соседних 
городов стало составной частью 

развиваемой историко-патрио-
тической программы, включаю-
щей в себя направления в озна-

комлении молодого поколения 
уральцев с памятными местами 
того края, где они проживают. 

– Более того, набираю-
щий обороты процесс вос-
становления, содержания 
и благоустройства территорий 
у памятных мест стал обретать 
в нашем регионе историко-ар-
хивный характер, – поясняет 
Елена Харитонова. – В част-
ности, по итогам участия 

в прошлогодней Всероссий-
ской акции «Верни герою имя» 
представители администрации 

Белоярского многопрофиль-
ного техникума, его учащийся 
состав во главе с юнармейским 
авангардом отряда «Гвардия» 
взялись за популяризацию вос-
становленного городского па-
мятного места в честь воинов-
освободителей. 

По словам руководителя 
юнармейского движения Бе-
лоярского многопрофильного 
техникума Людмилы Полуях-
товой, студенты строительного 
цикла среднего специального 
учебного заведения на про-
тяжении пяти лет вели воз-
рождение памятного места, 
воссоздавая к нему подходы, 
облагораживая территорию и, 
самое главное, восстанавливая 
утраченные каменные плиты 
с именами фронтовиков-бе-
лоярцев. В ходе кропотливых 
архивно-поисковых работ ре-
бятам удалось установить 235  

имён земляков, павших в боях 
былых сражений. Все они об-
рели места на плитах новых па-
мятных стел. 

Более того, белоярские 
юнармейцы первыми в Сверд-
ловской области оснастили 
воссозданный городской мемо-
риал информационным щитом 
с именным QR-кодом, обратив-
шись к которому можно не толь-
ко ознакомиться с портретным 
фоторядом белоярских бойцов 
Красной Армии, но и узнать 
о боевом пути защитников Оте-

чества, о совершённых ими под-
вигах. 

Приехав в Екатеринбург для 
участия в акции «Верни герою 
имя» белоярские студенты по-
делились с юнармейцами со-
седних территорий своими 
наработками в вопросах фор-
мирования и популяризации 
данных о героях-земляках по-
средствам современных  элек-
тронных технологий. Затем 
участники мероприятия общи-
ми усилиями в течение полу-
тора часов привели в порядок 
подходы к гранитному поста-
менту монумента «Седой Урал» 
и прибрались в сквере площади 
Обороны. 

По данным штаба регио-
нального отделения Всерос-
сийского движения «Юнармия» 
в день начала акции «Верни 
герою имя» аналогичные меро-
приятия по облагораживанию 

памятных мест прошли в целом 
ряде среднеуральских населён-
ных пунктов.

 Завершили мероприятие 
юные патриоты  возложением 
цветов к ухоженному «Седому 
Уралу» и прохождением торже-
ственным маршем.

Как пояснила Елена Хари-
тонова, дни облагораживания 
памятных мест будут проходить 
в городах Свердловской области 
вплоть до Дня Победы. 

Екатеринбург

В годы Великой Отечественной войны лётчик Решетников совершил 
307 боевых вылетов на дальнем бомбардировщике Ил-4, нанося 
бомбовые удары по аэродромам, портам, органам управления, 
скоплениям войск и техники противника, в том числе по БерлинуГенерал-полковник авиации 

Василий РЕШЕТНИКОВ.

Дни облагораживания памятных мест будут 
проходить в городах Свердловской области 
вплоть до Дня Победы

  
Рассказ об авиаторе, память о котором никогда не померкнет

«   »
Юнармейцы и кадеты Среднего Урала приняли участие 
в «снежном десанте»



Леонид ХАЙРЕМДИНОВ 

Год назад турнир именовался Пер-
венством Вооружённых Сил, а в 
2024-м получил название Спарта-
киады Вооружённых Сил. В госте-
приимную Тверь приехало около 150 
юных мастеров плавания, пред-
ставлявших 25 команд юношей и 
ещё три плавательные дружины 
девушек. 

В прошлом году на вершину 
пьедестала почёта поднялись ка-
занские суворовцы, опередившие 
в общекомандном зачёте суворов-
цев из Твери, занявших вторую 
строчку итогового протокола, и 
представителей кадетского кор-
пуса (спортивной школы) Воен-
ного института физической куль-
туры, поднявшихся на нижнюю 
ступень пьедестала почёта. Ход 
состязаний в нынешнем году во 
многом повторял события годич-
ной давности. 

Начались заплывы с дис-
танции 100 метров на спине. В 
младшей возрастной группе 
(2010 года рождения и 
младше) первенствовал 
Вадим Поздняков, от-
крывший счёт награ-
дам Тверского СВУ. 
На этой же дистанции 
в средней возрастной 
группе (2008–2009 
годов рождения) не 
было равных Арсе-
нию Полуденко из 
Казанского СВУ, а в 
старшей группе (2007 
года рождения и старше) 
успех праздновал ещё один 
суворовец из Казани – Иван 
Тюняков. 

Второе золото Тверскому СВУ 
в этот день на 100-метровке брас-
сом в младшей группе принёс 
Илья Харин, Ризван Фатхуллин 
добавил третье золото Казанско-
му СВУ (в средней группе), а Глеб 
Чумариков из филиала Нахимов-
ского военно-морского училища 
в Мурманске победил в старшей 
группе. 

На дистанции 100-метров 
баттерфляем казанские суворов-
цы выиграли две медали высше-
го достоинства – Георгий Кури-
цын (младшая) и Павел Терехов 
(средняя). Обладателем первой 
золотой награды для кадетского 

корпуса ВИФК стал Владислав 
Пестерников, опередивший со-
перников в старшей группе с ре-
зультатом по нормативу кандида-
та в мастера спорта. 

Самый массовый заплыв на 
100 метров вольным стилем за-

вершился победами соответ-
ственно Степана Бори-
сова (Петрозаводское 

ПКУ), Максима Залесова 

(Ставропольское ПКУ) 
и Данилы Маринина (ка-

детский корпус ВИФК). 
В комплексной эстафете 4х50 

метров первенствовала сборная 
Казанского СВУ, опередившая 
пловцов Тверского СВУ (сере-
бро) и Петрозаводского ПКУ 
(бронза). 

Во второй соревновательный 
день Георгий Курицын и Ризван 
Фатхуллин одержали верх в ком-
плексном плавании на 100 ме-
тров, второе золото турнира на 
этой дистанции выиграл Данила 
Маринин. 

Самым драматичным видом 
программы стала кролевая эста-
фета 4х50 метров, завершавшая 
турнир. Судьбу золотой меда-
ли решили две сотые секунды в 

пользу казанских суворовцев. На 
это неуловимое мгновение они 
финишировали быстрее команды 
Тверского СВУ. Замкнули тройку 
призёров петрозаводские кадеты.

В общем зачёте второй год 
подряд первенствовали казан-
цы. На втором месте завершили 
Спартакиаду кадеты Военного 
института физической культуры. 
Бронзу завоевали тверские суво-

ровцы. По сравнению с прошлым 
годом поменялись обладатели 
второго и третьего мест. 

В зачёте девушек первенство-
вали пловчихи из Пансиона вос-
питанниц (Санкт-Петербург), 
опередившие команды Пансиона 
воспитанниц (Москва) и Кызыл-
ского ПКУ. 

Награждали юных спортсме-
нов главный судья соревнова-
ний, начальник команды – стар-
ший тренер спортивной команды 
ЦСКА (по плаванию и прыжкам в 
воду) мастер спорта международ-
ного класса по морскому много-
борью подполковник Алексей 
Алёнин и заместитель начальни-
ка Тверского суворовского воен-
ного училища полковник Андрей 
Панов.

Владимир ФУФАЕВ

Турнир проводился в честь первого 
космонавта планеты Юрия Алек-
сеевича Гагарина. В соревнованиях 
участвовали 52 курсанта и 33 офи-
цера от всех подразделений академии. 
В ключевых играх турнира сражались 
24 спортсмена, прошедшие все от-
борочные этапы. Финал проводился 
по спортивной дисциплине «блиц» по 
швейцарской системе в девять туров 
с контролем времени по три минуты 
до конца партии с добавлением двух 
секунд на каждый ход.

Упорная борьба за призовые 
места продолжалась до самого кон-
ца турнира. Но постепенно вперёд 
вырвались три наиболее сильно 
игравших спортсмена, которые и 
заняли пьедестал почёта в абсолют-
ном личном первенстве. 

Победителем турнира стал 
курсант факультета специальных 
информационных технологий 
Леонард Шихалиев, обладателем 
серебра – профессор факультета 
автоматизированных систем управ-
ления войсками Валерий Зиновьев, 
третье место занял курсант факуль-
тета сбора и обработки информа-
ции Кирилл Лобанов. 

Лучшими среди курсантов ста-
ли Леонард Шихалиев, Кирилл 
Лобанов и курсант факультета спе-
циальных информационных тех-
нологий Данила Дядиков. Тройку 
сильнейших среди постоянного со-
става составили профессор факуль-
тета автоматизированных систем 

управления войсками Валерий Зи-
новьев, доцент факультета инже-
нерного и электромеханического 
обеспечения подполковник Вяче-
слав Пудиков и старший инженер 
лаборатории факультета специаль-
ных информационных технологий 
капитан Юрий Алисов. 

В первенстве среди курсантских 
команд уверенно победила сборная 

факультета специальных информа-
ционных технологий, второе место 
заняла команда факультета сбора 
и обработки информации, третье 
место у сборной факультета радио-
электронных систем космических 
комплексов. 

Среди сборных постоянного 
состава первенствовала команда 
факультета автоматизированных 
систем управления войсками, на 
втором месте турнирной таблицы 
расположилась сборная факультета 
систем управления ракетно-косми-
ческих комплексов и информаци-
онно-технического обеспечения, 
третье место досталось команде фа-
культета инженерного и электро-
механического обеспечения. 

В первенстве сборных команд 
факультетов безоговорочная побе-
да принадлежит дружине факульте-
та специальных информационных 

технологий, второе место уверенно 
заняла сборная факультета сбора и 
обработки информации, замкнула 
тройку сильнейших команда фа-
культета автоматизированных си-
стем управления войсками. 

Необходимо отметить и сбор-
ную команду слушателей магистра-
туры, проявивших наибольшую 
активность среди офицерских под-

разделений по участию в турнире и 
показавших достойный результат. 

Победители и призёры турни-
ра были награждены грамотами и 
медалями. Организаторы турнира 
передали от командования акаде-
мии всем участникам пожелание 
роста спортивного мастерства и 
успехов в следующих шахматных 
баталиях. 

Шахматный турнир «Гагарин-
ская весна» прошёл впервые, но 
подтвердил традиционно высокий 
интерес как старшего поколения, 
так и молодых космических инже-
неров к шахматам именно в фор-
мате блица, способствующего раз-
витию крайне необходимого всем 
офицерам навыка оперативной вы-
работки верных решений в слож-
ных условиях обстановки.

Санкт-Петербург

Андрей ДУДЕНКО 

В рамках Спартакиады военных 
учебных заведений Сухопутных 
войск михайловцам давно нет рав-
ных. Хотя спортсмены кузницы ар-
тиллерийских кадров только лишь 
видовыми соревнованиями не огра-
ничиваются. В академии есть не-
мало мастеров спорта России по 
различным видам. Не говоря уже об 
обладателях спортивных разрядов. 
Так, в 2023 году высокое звание в во-
енно-спортивном многоборье получил 
курсант Иван К., который сегодня 
обучается на 4-м курсе факультета 
артиллерийской разведки и АСУ. С 
ним корреспондент «Красной звезды» 
и встретился в стенах прославленно-
го учебного заведения.

Родился и вырос Иван в Яр-
цеве Смоленской области. Там в 
шестилетнем возрасте он и начал 
заниматься плаванием. В секцию 
сына привёл отец. Конечно, потре-
бовалось время, чтобы научиться 

базовым элементам, и постепенно 
у мальчика стало всё получаться до-
вольно неплохо. Поступило предло-
жение записаться уже в спортивную 
группу. Без раздумий согласился, 
потому что плавание Ивану очень 
нравилось. Ближе к 13–14 годам 
стал понимать смысл занятий спор-
тивным плаванием, да и первые ре-
зультаты пришли. В группе школь-
ника отмечали в лучшую сторону, 
что также добавляло мотивации. В 
14 лет удалось выполнить норматив 
разряда КМС на дистанции 200 ме-
тров вольным стилем на турнире в 
Брянске.

– Мне это достижение при-
дало сил и желания тренироваться 

ещё усерднее, готовить себя к по-
корению более высоких вершин, – 
вспоминает Иван. – В 16 лет мне 
уже удалось выполнить норматив 
мастера спорта России. На первен-
стве страны по плаванию в 2018 
году, которое проходило в Саранске, 
я сумел показать результат на той же 
дистанции – 200 метров вольным 
стилем. Предварительные заплы-
вы завершил третьим, а в финале 
финишировал четвёртым. Обидно, 
что упустил медаль, но зато выпол-
нил высокий норматив, поэтому в 
целом был доволен. Конечно, без 
участия родителей у меня вряд ли 
что-то получилось бы. Я им за это 
очень благодарен. Низкий поклон 
моему тренеру Лилии Александров-
не Терещенко.

Когда Иван учился в десятом 
классе, он стал задумываться о буду-
щем. На летних каникулах встретил-
ся с товарищем. Он и посоветовал 
поступить в Михайловскую воен-
ную артиллерийскую академию, в 
которой сам обучался. Зашёл разго-

вор и о спорте. Так будущий курсант 
и узнал, что во время учёбы сможет 
заниматься любимым плаванием, 
при этом осваивая серьёзную спе-
циальность. Родители всецело под-
держали такое стремление сына. 
Готовился к вступительным испы-
таниям целенаправленно и усилен-
но, но также продолжил занимать-
ся спортом. На чемпионате ЦФО 
отобрался на чемпионат России, а 
затем началась пандемия. Турнир 
отменили. В июне 2020 года Иван 
сфокусировался на поступлении, а в 
июле уже приехал в академию – на-
чался новый этап в его жизни.

По признанию курсанта К., по-
началу было непросто, потому что 

условия пребывания заметно отли-
чаются от домашних. Время на при-
выкание минуло довольно быстро, 
и вскоре Иван оказался в числе 
тех, кого отобрали для тренировок. 
Спортсмен показал себя в тире ака-
демии, продемонстрировал умения 
на водной дорожке. Так продолжи-

лась спортивная карьера. Попав в 
команду по троеборью, он сконцен-
трировал усилия на улучшении по-
казателей в стрельбе и беге. Тренер 
Пётр Васильевич Стрелков взялся 
за подопечного, что в скором вре-
мени отразилось на результатах в 
лучшую сторону. На данный момент 
курсант К. входит в состав сразу 
двух сборных вуза – по плаванию и 
по офицерскому троеборью.

– Вышло, что на Спартакиаде 
образовательных организаций Ми-
нистерства обороны по плаванию 
два года подряд – на втором и тре-
тьем курсах – занимал вторые места 
на дистанции 200 метров на спине. 
Имею множество медалей чемпио-

натов вузов Сухопутных войск. На-
пример, в прошлом году выиграл 
заплывы на дистанциях 100 и 200 
метров вольным стилем, а также 
200 метров на спине, – рассказыва-
ет собеседник. – Конечно, люблю 
смотреть трансляции соревнований 
высокого уровня, там можно что-то 

подсмотреть для себя, взять на во-
оружение. В первую очередь, в 
плане техники. Да и с некоторыми 
мастерами доводилось выступать 
на турнирах. Как-то пересекался 
с одним из лучших «спинистов» 
мира Климентом Колесниковым. 
Интересно понаблюдать вблизи за 
разминкой или непосредственной 
подготовкой к заплыву, за их высту-
плениями.

Первые соревнования по офи-
церскому троеборью для Ивана 
прошли в апреле 2021 года, когда он 
был ещё первокурсником. Это было 
первенство академии. Уже тогда 
ему удалось набрать сумму, соот-
ветствующую нормативу кандидата 

в мастера спорта. Пройдя отбор в 
команду, курсант К. в сентябре по-
ехал на чемпионат вузов Сухопут-
ных войск в Саратов. Сборная Ми-
хайловской ВАА победила в общем 
зачёте, а сам Иван набрал сумму, 
соответствующую уже нормати-
ву мастера спорта России. Правда, 
не попал в призёры, что влияет на 
критерий присвоения спортивного 
звания. Разумеется, на достигнутом 
он останавливаться не собирался. 
Продолжил усердно работать и го-
товиться к следующим стартам. В 
апреле 2022 года на Спартакиаде 
вузов Министерства обороны РФ в 

Санкт-Петербурге сборная акаде-
мии завоевала первое место, сумев 
опередить всех соперников, в том 
числе фаворитов соревнований. 
Курсант К. в составе дружины стал 
чемпионом престижного турнира. 
При этом весь квартет михайловцев 
вошёл в десятку в личном зачёте.

– Знаковым для меня моментом 
стал чемпионат среди вузов Сухо-
путных войск по офицерскому тро-
еборью, который прошёл в Казани 
весной 2023 года. Там мне удалось 
занять второе место в личном зачё-
те с результатом 2942 очка. Именно 
такие показатели позволили вы-
полнить норматив мастера спорта в 
соответствии со всеми существую-

щими требованиями и положения-
ми, – поясняет Иван. – Конечно, в 
командном зачёте мы победили, так 
что привёз оттуда две награды – зо-
лотую и серебряную, а также спор-
тивное звание, к которому стремил-
ся два с половиной года. Присвоение 
в приказе Минспорта России офор-
мили в ноябре прошлого года. Так 
что на сегодняшний день у меня зва-
ние мастера по двум видам.

Как говорит курсант К., он рас-
считывал на это достижение, всё-
таки прекрасно понимал, что спосо-
бен показать результат. И убеждён, 
что кропотливая работа вкупе с 
помощью наставника не могла 
обернуться иным исходом. Когда в 
школе получил звание в плавании, 
то эмоции били через край, а здесь 
он ощущал чувство уверенности в 
собственных силах. Хотя радости 
оттого не меньше. Во время учёбы 
на четвёртом курсе Иван продол-
жает выступать в составе команды 
Михайловской военной артилле-
рийской академии на различных со-
ревнованиях по двум видам спорта. 
Он вместе с товарищами перед каж-
дым турниром ставит только самые 
высокие цели. По-другому смотреть 
на спорт он не привык. Важно на 
любом старте выкладываться на сто 
процентов, никак иначе.

Курсант К. утверждает, что 
спорт для него – это жизнь, дело, 
которое помогает ему двигать-
ся вперёд, не останавливаясь на 
пути к мечте. Занятия плаванием и 
трое борьем приносят положитель-
ные эмоции, что влияет не только 
на настроение, но и на общее со-
стояние. Также Иван отмечает, что 
военно-спортивное многоборье 
здорово развивает профессиональ-
ные навыки, которые однозначно 
помогут в офицерской карьере. 
Не за горами выпуск из академии, 
поэтому и важно глубоко заду-
мываться о скором будущем. А на 
сегодняшний день курсанта-ми-
хайловца в полной мере устраива-
ют условия для освоения военной 
специальности и занятий спортом 
в легендарной кузнице артилле-
рийских кадров. Пожелаем буду-
щему офицеру на его жизненном 
пути больших свершений и поко-
рения вершин.

Санкт-Петербург
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Второй год подряд бассейн Военной академии воздушно-
космической обороны имени Маршала Советского Союза 
Г.К. Жукова принимал соревнования по плаванию среди 
воспитанников общеобразовательных организаций 
Минобороны России 

   
В Военно-космической академии имени А.Ф. Можайского состоялся 
финальный этап лично-командного шахматного блицтурнира 
«Гагаринская весна» среди постоянного и переменного состава

     
Спортивные достижения курсантов Михайловской военной артиллерийской академии 
свидетельствуют о качественной и системной организации физической подготовки в вузе
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Самым драматичным видом программы 
стала кролевая эстафета 4х50 метров. 
Судьбу золотой медали решили две 
сотые секунды в пользу казанских 
суворовцев

Турнир «Гагаринская весна» подтвердил 
традиционно высокий интерес старшего 
поколения и молодых космических инженеров 
к шахматам именно в формате блица

На чемпионате среди вузов Сухопутных войск 
по офицерскому троеборью 2023 года в Казани 
курсант К. занял второе место и выполнил 
норматив мастера спорта России



ГЕОГРАФИЧЕСКИЙ АТЛАС 
МИРА – 2023

Географический Атлас мира 
2023 – фундаментальное спра-
вочно-географическое издание 

АО «Красная Звезда», включаю-
щее в себя физические, политиче-
ские, социально-экономические 
и обзорно-географические карты, 
справочные материалы, позволя-
ющие полноценно изучать тер-
ритории материков, государства 
мира, а также акваторию Земли.

Вся информация в Атласе 
мира – 2023 обновлена по новей-
шим отечественным и зарубежным 
картографическим и литературно-
справочным материалам по со-
стоянию на вторую половину 2022 
года, поэтому сейчас это самое 
новое картографическое издание 
в России, содержащее актуальные 
сведения о континентах, государ-
ствах, наиболее значительных гео-
графических объектах и их харак-
теристиках, крупнейших городах, 
тоннелях, мостах.

Кроме того, в атласе при-
сутствуют карты звёздного неба 
с астрономическими системами 
координат, Солнечной системы, 
обзорная карта Луны, часовые 
зоны и магнитные склонения для 
эпохи 2020 года. Основной раздел, 
посвящённый картам мира и оке-
анов, включает в себя подраздел о 
федеративном устройстве, полез-
ных ископаемых, промышленно-
сти, народонаселении Российской 
Федерации с учётом актуальных 
данных о новых территориях на-
шего государства.

Дополнительный раздел – 
«Старинные карты», который со-
держит текстовую историческую 

справку, старинные карты госу-
дарства Российского, карты мира, 
материков, государств.

Географический Атлас мира 
станет идеальным приобретением 
или подарком абсолютно для всех: 
мужчин и женщин, школьников, 

студентов и учёных, коллекцио-
неров и увлечённых географией 
людей. Это отличное издание, не 
похожее ни на одну другую книгу 
по содержанию и внешнему виду.

ОБЩЕВОИНСКИЕ УСТАВЫ ВС РФ
Настоящий сборник включает 

в себя общевоинские уставы Во-
оружённых Сил Российской Феде-
рации:

– Устав внутренней службы;
– Устав гарнизонной и карауль-

ной службы;
– Строевой устав;
– Дисциплинарный устав.
Уставы изданы с последними 

изменениями статей, утверждённы-
ми Министерством обороны РФ в 
декабре 2023 году.

Действие настоящих уставов 
распространяется на военнослужа-
щих ВС РФ и других войск, воин-
ских формирований, органов и во-
инских подразделений федеральной 
противопожарной службы, на граж-
дан, призванных на военные сборы, 
граждан, обучающихся в военных 
учебных центрах при федеральных 
государственных образовательных 
организациях высшего образования 

по программам военной подготовки 
и проходящих учебные сборы, граж-
дан, обучающихся в военных обра-
зовательных организациях высшего 
образования по программе военной 
подготовки сержантов, старшин за-
паса либо программе военной под-
готовки солдат, матросов запаса и 
проходящих учебные сборы. 

КОРАБЕЛЬНЫЙ УСТАВ 
ВОЕННО-МОРСКОГО ФЛОТА 

Утверждён Указом Президента 
Российской Федерации от 31 июля 
2022 года № 511. 

В настоящем уставе определя-
ются основы корабельной организа-
ции, обязанности должностных лиц 
кораблей и соединений кораблей, 
внутренняя служба на кораблях 
ВМФ России. Действие настоящего 
устава распространяется на личный 
состав соединений кораблей и ко-
раблей ВМФ, прямых начальников 
командира соединения кораблей, 
лиц, временно находящихся на ко-
рабле, и личный состав соединений 
(воинских частей, подразделений) 
кораблей и кораблей федеральных 
органов исполнительной власти, 
в которых предусмотрена военная 
служба.  

Контактный номер телефона 
по вопросам приобретения:
 +7 (495) 191-15-51 (доб. 198).
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ЛИНИЯ ПСИХОЛОГИЧЕСКОЙ ПОДДЕРЖКИ Вооружённых Сил Российской Федерации для военнослужащих и членов их семей
8 (800) 550-67-98

консультации психологов проводятся в дистанционном формате
режим работы линии – круглосуточновсе звонки бесплатно

единый 
федеральный 

номер

 

 «  » 

195 тыс. руб. единовременно 
(при заключении контракта 
на срок от года и более)

ЕЖЕМЕСЯЧНЫЕ ВЫПЛАТЫ В ЗОНЕ СПЕЦИАЛЬНОЙ ВОЕННОЙ ОПЕРАЦИИ

от 210 тыс. руб. в месяц 
(в зависимости от воинского 
звания, должности и выслуги лет)

заместитель командира взвода – командир отделения – от 250 тыс. руб. 
командир отделения – от 238 тыс. руб. 
инструктор штаба – от 234 тыс. руб. 
начальник радиостанции командно-штабной машины – от 232 тыс. руб.  
старший сапёр – от 222 тыс. руб. 
старший телефонист – от 224 тыс. руб. 
гранатомётчик – от 216 тыс. руб. 
водитель – от 216 тыс. руб. 
повар – от 216 тыс. руб. 
стрелок – от 210 тыс. руб. 
старший водитель-электрик – от 222 тыс. руб.  
пулемётчик – от 216 тыс. руб. 

СЛУЖИ ПО КОНТРАКТУ В ВООРУЖЁННЫХ СИЛАХ

СОЦИАЛЬНЫЕ ЛЬГОТЫ И ГАРАНТИИ 

Горячая линия по вопросам службы по контракту – 117
службапоконтракту.рф

единые дополнительные выплаты, льготы 
и гарантии субъектов Российской Федерации 
для военнослужащих по контракту 
возможность быстрого приобретения жилья 
за счёт Минобороны России через накопительно-
ипотечную систему
служебное жильё или компенсация за наём 
жилья
бесплатное обследование, лечение 
и реабилитация в военно-медицинских 
учреждениях  

страхование жизни и здоровья за счёт 
федерального бюджета
право на льготную пенсию после 20 лет службы
статус ветерана боевых действий 
и соответствующие льготы
кредитные и налоговые каникулы
бюджетные места для обучения детей в вузах
за будущими контрактниками бронируются 
рабочие места
бесплатный отдых детей в летних 
оздоровительных лагерях
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